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--e-
Es ya juera de toda duda que la lengua 

'nativa debe aprenderse por principt"os, i qut! 

sin estos no puede escribirse con buena orto­
grafia. Por otra parte, es imposible que ntn 

jnuen adquiel'{l sdhdamente el conoúmiento 
de ninguna lengua estraí'ia, sz' no ha estudtado 
la suya; porque hay una necesidad de com­
parar las palabras, las oracio11es i las.frases 
de la lengua que se va d aprender con las 
6/e la lengua patria. Hay st"n embargo, al­
gunos que dicen que el uso basta; i en prueba 
de lo que se engañan, no dire' mas szrw que 
aun cuando {os niños oigarl este bflen lzso en 
boca de sus padres i maestros, son mas loJ 
abusos i desacierl()s que o.!fen ent1·e los cria­
dos, calle, etc, etc: i contra estos el único 
77tedio son las reglas. 

Aunque desde que hice la pri'mera edú:ion 
de esta gramdtica, han salido d la luz pi'tblica 
algunas otras, no por eso de.fo de ot:...ltO-..I'f!'­

la }!l'!Jentad esta otraedicion, que he 
simplifica¡: mas i mas, añad;e machas . ! ©Biblioteca Nacional de Colombia



cosm· ut/les y nuevas en la Únla:.cz's, CtmslJ'UC· 

úon i prosódi'a, i procurando en esta, dar 

varias reglas sobre el acento i cantidad, pero 

COll la claridad l brevedad necesarta a /OS 

mtios. Re p1'1ife1i"do además el diálogo, por 

c1ndecender con machos prifesores~· i pm·a 

et•tlar el /ncunvemente de que los nii'í.os nu 

sepan responder·, si se les var.·a alguna palabn~ 

a'e la pregunta, como nos lo acredita la es­

peri'encia, he cuidado de r;;petu· en !u 1 e~-

aesta las palabras mas notables de la pre­

V'IUtta, que 11ecesrf1J11 ma) clarida1. 

Z::,,~q:,.-&;4 v,-...¡ 
,.51-"l/s-~r 
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B e la gramali ea e.. .leMeral. 

Pregtmta . Qué es gramática 1 
Respuesta. Es un arte que enseña á conocer, unir, pro. 

nunciar i escJibir correctamente las palabras de la 

lengua que aprendemos: 6 de otro modo, f' _ el arte 

que nos enseña á espresar nuestras ideas i pensa. 

mientos, ya de palabra, ya por escrito. 
P. Qué entendemos por idea? 
R. La represcntncion de los objetos sensibles en nuestra 

alma por medio de los sentidos (1). 
P. Qué es palabra 7 
R. La ¡¡spresion é imágen de una idea: i de las pala. 

bras se componen las proposiciones ú oraciones. 

P. Qué es proposicion, oracion ó juicio? 

R. Proposicion ú oracion es la espresion de un pens • 

miento,ó el conjunto de palabras ordenadas para cspresar 

nuestros pensamientos. 
P. Cual es el objeto de la gramática? 
R. El enseñarnos á usar con propiedad de lns pala ras, 

p á ordenarlas, i enunciarlas con claridad. 
· C!lantas son las partes de la gramática ? 

R. Cuatro. Rudimentos, á que se llama etimología (2), 

1 
( 1 )_ Nuestros. sentidos reciben la impresion que les ~a usan 

os objetos esterwres, esto es, todos los seres matermles i 

sensibles que bai en el universo: en seguida se representa en 

ruestra alma la tmágen de estos objetos, el entendimiento 

os compara, i decide; pero para comunicarlos á otros nos 

valemos de palabras, i con estas formamos las proposiciones, 
que espresan los juicios que hacemos de las cosas. 

( 2 ) E timología quiere decir origen de las voces: esto n 

nos lo enseña Ja gramática, ni puede ser. 0~~-~lllilíl~ 

<:rtalogía á esta primera parte; i siendo esta,.¡fli.o¡:Aiit\~ 
0 serr;ejanza de unas cosas con otras, no p 
s~grufi_car una parte de la gramática. El cé 
- ebr.Ja la llama anotacion, i es como debe ll 
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sintúxis, proeo<hn i o"t«>;;raf¡n, 
P. Qué nos enseña la prunera pntc ó rudimcr.to~ 1 

R. El ccnocmJÍento nMiitico de las palabras con t ,óoS 
sn~ accidentes i cualidades. 

P. Qué es ~intáxi:d 
R. La union i dcpcndef!cia de lns p;:dabra.s para e"· 

presnr nuestros pcn!l.."l.mJCntos i formar las oracwn~· 
P. Que es prosodia? 
R. La que nos enoei'ía á pronunciar las palnbras con 

el debido acento i cantidad. 
P. Qué es ortografía? 
R. La qt!e enseña o! número, valor i combinacion de 

las letras par<t escribir las palabras, i la puntuacion 
uc las oraciones i periodos. 

P. Sienco, pues, las palabras los elementos de lus pro· 
posiciones ú oraciones, t cuantas san estas palabraS 
llamndas parte de la oracion? 

R. Siete; artículo, nombre, verl.lo, adverbio, preposi4iov, 
conjuncion, é mtcrjecion (3). 

P. En q\lé se dividen jencmlmentc? 
R. En tlecliJmblcs é indeclinables: las declinables 

son, artículo, nombre i verbo; i la<J inrlcclinables, 
adverbio, prcposicion, conjnncion ó intcrjeccton. 

P. Por qoé se llaman declinabkB las tres pnmeras' 
R. Porque varí'nn en el modo de stgnlficnr, ya por !a 

variedad de terminaciones, ya por la union de las 
preposiciones i artículo. 

P. I las otras por qué son indeclinables 7 
R. Porque no varían an el modo de significar, o al 

mónos no mudan de terminacion, v.g. doi a Juan: 
t'Oi á Jrladrid; de aqui á S. Pedro; en donde se -, i' 

( 3) MJnque el pro:Jombre i el p·uticioto M!t uno<> ¡,or<thr<'S 
adjetivos. í no hai necesklad ¿e p. ner~r.s cor.:o p:.riC'~ ~e o a 
oracJon distmtas del nombre; no obRtha:e, ~e ncorn•'da qne 
~ean nueve, no hal'o in{'o:~vcn;en~e en qnc ar1 ~eJ, 1 c.ue 
¡:e dir.Ol que son nueve; a~L:n 'o, rombrc, ororC'mbB, vcrr,c, 
j:iatti;ipio, "'dverb:o, prerootc•cr, corJtmcicn e 111 er;cf'CÍC'·· 
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( 7) 
que la prcpo ·¡e-tOn e, no vnt a (1e >. '"'ÍI'a.non f'U 

estos tres ejemplos, y en c!los G" .ct.t ncr~as n}¡,. 
CJones. 

P. Qué accidentes soH "O"""UDCH t. las partes cleclir? \ler? 
R. El número; F• ro además ~l r mhe per!cJ,((C l 

tener género Hlccln aclún, (·n algunci: i wm ~'. 1 d 
"?rbo In. eonjugacwn, wf.lexJOn ó voces, 1 tu1m1r:a. 

P ClOnes acomodadas a las pcrsonnf:. 
· Qué es número gramat!cal1 

R La diferenc1a que hm de uno á muen os de la m1ma 
e~pccie: Jos números f'On dos, smg11lar 1 plural: sm­
~ular que denota u:ca cosa sola, v, g, hC'more, tr.c~oa • 
t plural que denota dos ó m<:.s cesas cerno kvr::M"t •, 
fnC8Q8. 

P. Qué es declrnacion 1 

R. La variedad de terminac1 nes que d no. brc 1 vr•l.o 
admiten para denotar sus diferentes r ·lacwr.e~ : la 
Val'iedad de tcrmmacwncs "11 el nombre se b:m·a 

P rkclinacion solamente: i la dd vr-rbo cot~ r.;gac c:n. ( 4). 
· · liai deehnae10n <;n castellano? 
R.. No la Lat rigurc~ament : 1 l¿s casos que prcoucn 

• n las ieng ;:s latina i grtega ~e u;prcsan n nut!:lru. 

1
, lcrgua por med10 del arhculo t de las propo::.tcwrec. 

!?' Cuan~os son ~ues os. ~aso 1 . • 
· '· Sc1s: nomrnahvo, gemüvo, dahvo, acusativo, vocc. 

hvo i hablahvo. 
Qué -denot-a el nommativo? 

ll. El nombre oel o' 3eto i el sujeto ¿ 1 verbo. 
P . I el genitivo 1 

JL Dc<:ota l)(lR:sion, r.ertenencm, prop·c¿ad, 1 tami:iEn 
lil n'aícrn de qae e hace alguna cosa. 

, <;~- ) l.a con,ugacton es UE~da en tedas Ja¡; 
':' ', 1 02.(101\ (S rropia Po]amenl'l de Jas antig 
·' .. w 1 1a f'TU!J(.. J .as ler:guas m<Xler as h e o 
1· oncmi:es i"'E~cnale~: T I) la t te'lcn en ]oB 
rr •r,~ \;,7•a¡¡ 'n cJ n .C(10 CC ~ ·gn ii!U\f pcr IT•l'O 
1 Pl<'prf.i.Cll.' tl f·' '· 
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(8) 
. 1 el dativo? 

R. Denota ubhdad 6 perjuicio, ó el fin para que se 
hace alguna cos:a 

P. I el acusativo? 
n. Señala el termino de la accion del verbo, otras 

cclaciones ce lugar, tiempo i plazo. 
P. l el vocativo? 
R. Denota la rersona 6 cosa con quien hablamos. 
P. I el ablativo? 
R. Den ta causa, modo, instrumento, separacion i otras 

d1ferentes relaciones. 
P. Qué se en hende por género en la gramática? 

R. Género es aquella particularidad del nombre sus: 
tantivo, que distingue la diferencia de sexos a 

imitacion de la naturaleza. 
P. Cuantos son los géneros? 
R. Dos: masculino i femenino, género masculino es 

el que conviene á varon i animal macho, i á otros 

seres que el uso les ha agregado, como hombre, Pedro, 

correjidor, lean ca.stillo, temor. Femenino es el que 

conviene á muger i animal hembra, i á otros seres 

que el uso les ha agregado, como, muger, Casilda, 

virtud, belleza, qoc. 
P. Qué es género neutro en castellano i otras lenguas 

vivas 1 
R. La espresion de un objeto indeterminado i abs· 

tracto por medio del artículo lo i el nombre adje· 

tivo como lo bueno. lo bello, lo que q-c. ( 5 ); no 

tiene plural. 

( 5 ) El idioma latino tiene género 11eutro aplicado á nom· 

bres su~tantivos; porque no sabiendo ó no fijando si los agre· 

garian al distintivo de macho ó al de hembra, los aplicarOll: 

á este tércer género; pues neutro quiere decir 11i uno nt 
erro. La lengua inglesa pone por neutro:t á todos los nombre% 

de cosas que no pertenecen ni á macho ni á hembra. 
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Wll\~U1la1U\A WAU\~i 

ó 

Bl!DIHIBN'I.'OIJ 

EN QUE SE TRATA DEL CONOCIMIENTO INDIVIDUAL DE 

CADA UNA DE LAS PARTES DE LA ORAClON EN LA 

LENGUA CAST»LLANA. 

~RAMATICA castellana es el arte que enseña á conocer, 
U~tr, pronunciar i escribir correctamente i con pro­
Ptedad las palabras castellanas. 

CAPITULO I. 

Del artículo. 

P. Qué es artículo? 
lt Es una palabra que se junta al nombre sustantivo 

apelativo, ú otra parte de la oracion que haga sus 
veces, para determinarle i señalar su género, v. ¡;, 

dame los libros, trae el sombrero; en estos dos ejem­

plos el artículo determina los libros i sombrero que 

pedimos, á diferencia de estos: dame libros, trae 

P 
sombreros; en donde no se fija la idea. 

· Cuantos artículos hai ? 
R. Dos: uno indeterminado i otro determinado. 
P. Qué es artículo indeterminado? 
.R. El que no determina la cosa individual, sino que 

la denota en general, v. g, un libro, unos niños; 

en donde no se determina quienes 
P. Cuantas terminaciones tiene el 

minado? 
~· Dos: uno, una en singular: i unos, un 
.R. Cuantas terminaciones tiene el artícu 

• Tres en singular, que son el, la, lo; 
©Biblioteca Nacional de Colombia



(10) 
<1L ~·m les ws. .::..as tcrm i¡;ac ioncs cltlvs denotan 
• 1 p·nero mascuimo: la i las el feme nliJo; i lo f 

1 

ncutH•, q· () can~ ce de plural v. g, el libro, los libr~. 
la ph!•lw, las ¡,lumas; lo buenÓ, lo bello . 

• t~~ sJc:nv:c con~tante este uso del ar tícul o ? 
~ . 8olo b~t urm csce¡;cio n en cuan le .í la terminacion 
d: pues el uso, JliC Z arbitr o de l lenguaje, ha esta· 
b!cctdo que la terminac ion el se junte algunas 
' eces ( * ) á varios nombres femeninos que el11· 
¡.,!Czan con a, para evitar la mal sonancia que re: 
' ultaria cld hiato que forman las dos vocales; i as1 
~;e mos el alma, el agua. 

P. I como e conocerá el verdadero gé nero de estOS 
nom bres? 

:R. Pomé ndoios en plural, v. g, las almas, las ag uas, 
las alegrías; í como no puede decirse los almas, ~e­
~~ vé claramente que estos nombres t>On del género 
'"('menino. 

P. Se JUntará articulo á los nombres propios ? 
R. No lo necesitan, porque están ya determinados por 

S! m t~Emos, i si alguna vez se les junta, no va e! 
mttculo con ellos, sino con un apelativo que debe 
• nh de e v. g, el Gur..rla!quivi1· la Coruña, la Es!n· 
11:al ura, e n r:J_vos <-Jemplos fa lta lol los apelattvos rw, 
c.udad, rrc ·•:c·a: . 

. No ~e jUl't:! c.r•;culo a los adJetivos? 
1: ~·· •cm~,, n r: ¡culo á los noJetlv08 maci-as V~'C""• n" o 

,.icmnrc st: •·nt1enoe por la chpsts el SJstant1vo ar· ·• 
nt vo, cle que va M v1ene hnblando, ó el cor tu 1o 
r .; cá fác !mente a eonoc r, v. ¡r. E? .:.wc, el q,¡c 
• !(me, la que lloro· t'!,ÍO es, f'l homhre bucr..o, la 1r.1.1 rr 
(; miia q~~" llora. lTltimamente el art;culo f'C i r: a 
?. 'ln :p:Jnittvo, acJverbJO 1 COOJUnC!C'· D, rorqll'.) r<<· <éfil 

IP r: p:L•a usa de r<::G'.s pa'uhras, i ~un d!! Il'<lSl S n't'H:!' 

• 1"!'10 SI ..-t:PQ!'n no:nf,,P!>, v. r;:, d f'."!ud.r.r ('tTl' . ia ·a 
~· t ~1 "J .. t:n, el r·! dt la :?~i:n mt cr.uo en p-ar·.a 

,__( · ) .. 1\~l_ coa·' ~· ~e ~cpru;, ta atJ.:.lUI~ 
©Biblioteca Nacional de Colombia



( 11) 
CAPJTULO JI. 

Del r.ombrc i :;u.s accidrntLs. 

· Qu0 e!' nomhrc 7 

R. Una p:tfabra declinable que sm:e para nomh!ar las 

J Cosas 1 sus calidades, v. "• niii.o apl.cadc.,. 
· En qué S!' di vide el nm.;;-bre! 

R. En sustanti,-o i adjetivo: ustantivo es el que suvE' 

P~ra nombrar las cosas ú objetos, 1 estas son sustnn­

Cias, v. g. Dios, sol, árb-ol: y adjetivo es el que uenota 

las calidades ó modos de las cosas, v. g, agradízblt', 

P aplica~, r~u.eñv. . . . 
· Necesitará stempre el OUJehvo de sustantivo 7 

.R. _El adjetivo no puede estar en la oracion in sustan­

tivo á quien califiquE', ya espreso, 6 ya supl1do. i por 

constgu¡cnte, los modos i calidades no puecen esprc. 

~ sarsc smo en cuanto califiquen á una sustancia. 

n· l. el sustantivo puede subsi~tir por sí solo 7 

• .S1 señor: porque la sustancia puede espresarse stn 

p ser culi~cada.. . . 
li En que se diVIde el nombre sustanhvo 7 

}l • 'n propio, .i apelativo ó comun. 
n" Qué es nombre propio? 

• El que significa u a cosa ~o!n, ó un "o'o 'nd¡v'('uo, 

p v. g. Pedro, Madnd~ Ricsecc, Andal:.lc:a. 

- • Qllé es nombre rcmlm o apel~tJvo ? 

" El que si¡;mtica confusamente todo el g<..ncro o 

t da h espccte, v. g, animal, hombre, t•Ra. 

R. Como se forma E'l plural en les nombres ? 
Los nombres castcl!ancs terminan en sm¡rular, ó 

en vocal breve, ó t-n vocal agud¡¡, 6 en ('f'r<Íonant • 

al nombre qne tNnnna en v •:al hrcvf' ~P .-:f.ncc \tna 

,•¡ r;:n¡¡ fcrm<!r el plural v. [!, de p!una, !nano; 

monos: 1 ni que iPrmtr.o PD vccnl .::g;¡cJa 

nante e <'ñafle la j!;-:hn es; v. g. de 
de razcn; razow s ( '• ) 

(.,.) Lc·s <p. e en s . n~n!ar ~rrnman en 1s, 
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(12) 
P. Tienen todos los sustantivos número singular i pJurnl' 
R. La mayor parte de los nombres tienen Jos dos nu: 

meros: esceptúanse los propios que no tienen plural e)· 
hai tambien algunos apelativos que carecen de s1n· 
guiar, como albricúzs, puches, trébedes, vísperas g-c. 

P. Pudiendo toda calidad recibir mas i ménos, dígaJJJil 
U. cuantos grados puede tener el adjetivo? . 

R. Puede admitir tres grados: positivo, comparativo ' 
superlativo. 

P. Qué es adjetivo positivo 7 · 
R. El que simple i sencillamente denota la ea!Jdad 

6 modificacion del sustantivo, v. g. útil, amable. 
P. Qué es comparativo? 
R. Es el que aumenta ó disminuye el grado de calidad, 

comparándola con otra cosa, v. g, mas útil, menOS 
capár, no tm¡ amable. 

P. Qué es superlativo? 
R. El que denota la calidad del sustantivo en surn° 

grado, v. g. mui útil, utilísimo, el mas útil de. 1 
P. Espresa el superlativo la calidad de UI'Ja sola mane~a · 
R. No señor: pues hai s~perlativo absoluto, i relah"0 

ó partitivo: superlativo absoluto es el que espresa ab· 
solutamente el grado sumo 6 ínfimo de la calidad, v: g, 
mui amable ó amabili.Jimo: el superlativo rclahV0 

ó partitivo es el que denota el sumo grado de .la 
calidad comparándola con todas las otras sustancias 
modificadas con ella; v. g, AntoniO es el mas aplicado 
de los co1ldiscipu1os. 

P. De quien se forma el comparativo? 

plural, i el artículo distinguirá el número: v. g, crisis, tisis: 
plural,las crisis, las lisis. Lo mismo sucede con Jos siguientes: 
~ortaplumas, sacamuelas, dest1·ipaterrones, majauran::as, pela· 
ruecas, e!:hacuervos: i cuyos plurales son, los c~rtaplumas. los 
sacamuelas <fe. 

( * ) Rorque dejarian de ~rgnificar un rolo individuo: per~ 
en el est'lo familiar i figurado se dice: Los Agustinos, lo:o 
Gresos, los Nerones, los LuiE'.cs, &c. 
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(13) 

ll. Del positivo, i un adverbio de cantida~ en e,¡ta 

forma: el comparativo que denota superioridad se 

forma con el adverbio mas, v. g, eres mas prudente 

que Juan: si el comparativo denota inferioridad se 

le añadirá el adverbio menos, v. g. Ciceron fUé me. 

nos severo que Caton: i el comparativo de igualdad 

? desigu'aldad se forma con las palabras t.an 6 tanto, 
1 el segundo estremo se espresa por el adverbio como, 

v. g, eres tan valiente como el Cid: Pedro no es 

p tan holgazan como Francisco. 

· De qutén se forma el superlativo 1 

R. El superlativo relativo s.e forma con el adverbw 

mas i la preposicion de: 1 el absoluto, 6 antepo­

Dtendo al positivo el adverbio mui, 6 posponiéndole la 

termmacion ísimo ( * ) v. g, mui feo, 6 feísimo. 

Bni ademns algunos adjetivos que con una terll1a­

nacl0n denotan el grado comparativo 6 superlativo: 

1 se llaman anómalos é írregulares; pero en rcaltdad 

son los úmcos adjeti\·os comparativos i superlativos 

d~ nuestro idioma: son los siguientes: 

PosxTrvo. 

Bueno. 
Malo • 
hrande 
I)equeño 
BiljO •• 
1 ih) 

CoMPARATivo. 

• ; l'tiejOr · 
Peor 
Mayor. 
Menor. 
Inferior 
Superior 

SUPERLATIVO. 

Optimo . 
Pé:simo. 
Máximo. 
Mínimo. 
Intimo. 
Supremo. 

Del ~wmbre por razon de su especie. 

P. Hn q•1~ se d1vide el nombre p·Jr razotl de su esp<?cic? 

R .. .- n primitivo i derivado: primitivo es el que ~~ ...,~~oilb 
'1 ~ otro no~bre de nuestra lengua, v. g, ti ;t_'l lolt~ 

1'11'nlc. Dem ·ado es el que sale de otra p •rn, v. g. 

_ d.e czelo, salen celeste, celestial:; de tierr errar¡ueo, 

( ' ) Q:.:it~ntlo 1~ :llt1ma \'OCll jel pos¡tivo 

©Biblioteca Nacional de Colombia



(UJ 
te··ru ~ , tcrr~;nal, terrazgJ. Si ('..Stm< d¿rn :1dos salc!J 
u~ nomur~, se llaman nominales, v. g, de orchata. 
urcZ Jtcr.; ; 1 cuando salen de verLo.~ se llaman verbale~• 
v. ¡!, , co•r..l'dor, di! crrne,·.' 

P. H ::u much:IS cl'lseii dc den vados? 
R . Son dt'rt vados los aumenta.li •os, diminutwos, gentilzcio> 

,j uacional•s, patron•micos i posesit'05'. 
P. Qué e¡¡ nombrl:! al mcnt:J.t¡vo '! 
H El q •¡J au nta la !Hgnificacíon del primitivo, L 

cermwt ea un, az'> 1 ole, v. g; ha;;¡bron, lwmbrazo, 
!wJr>'Jro!t'.. 

P . Que e,; dimmutl\o, 
R . .F:i q ~<! dts:nmuy la sigmficac10n del pnnutivo: 

,.~_~~ tcr:ninuc1 ne-; son en ico, illo, ita, uclo, v. 1!• 
rw:nb~ec:C'), lwmbrectllo, hombrecitfJ, kombrezuelo. ( *) 

P. Q· ú es nom!Jr"J gcntd íc10 () nacionn l7 
R. El q·1e denota el país, secta á 11aci.;n de nlg:Jt1 

su¡eto, ". g, valenciano, c1·i:J!wno, español. 
1'. Qué e.s nombre patronímico1 
R. El que stgnifica la famll m, linage o apellido, '. g, 

Alt•araz, },Jata, ltfaes:J, ArauJa. 
P. Qué es poscs1v ? 
R. El adJctiv qu denota peses10n, e,to es, Jo que 

pertenece á aquel d " qu ie n procede, v. g, mio, tri1JO• 
' "'l:J:.J , real, regio, 4'c . 

Del no;r.brc por razort de su figura. 
P. En que se div ide el nombre p1r razou de ~u figura? 
R . En stm le 1 comp esto: stmpl9 es el que se espre!:!:l 

con uoJ. so!a palabra v . g, sJl, pierna, pié: c(J'fll­
puesw es e que se compone de dos ó mas palabras, 
v. g, qu:tasol, entrepie7'1la, paspié. 

( ) La te;mmacion no es sufic1ente seilal para caldkar 
á un nombre de aumentativo 6 dimmut1vo: debern?S adelll3l 
a( nder al s1gnificado. Ca,kmazo, por eJemp!o, Slg-ndlca e 
c~ :raao ó ru1do que hace el caüon; Jo mismo di., O de srthla~ 1' 
1iurra~. Lantejuelfl tampo:o e<> ltw:J.utn·o d~ /2'11~!1 g~· 
neral¡pe1te, i :1st de otros. 
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( 1 5) 
1 .... D. " qll~ pahbr 3 se co.n1ponen lo11 nom res con1-

puestos? 
R. Los nombres compu stos suelen coa ponerae d., sn.3-

tantivo i adjettvo, como cejijunto mal i1·utn: de dos 
~>ustantivo-, como carrzcnche, w1rapalo: ya de pr p<J­
Btclon i nombre, v. g, antPcoro, sonnsa: ya de u u< 
conJunc ·on entre dos verbo;;, , .. g, va.i-nen: hmlw•u 
d-:l verbo i nombre, v. g, quita-sOl. porta. paz, de~ueii J. 

cabras: lb adverb1o i adjetivo, como reci"n-r:a~~dJ, 
ulti.sonante, ~-c. 

De la declinacwa. 

P. Qué es declinacion en castellano! 
lt La vanedad de s¡gmficado en el nombre, <'n virtu<l 
'P d;J la prep !Cton 1 artículo qu se le juntan. 

· Declineme U. algun nombre. 

Nommati1"o ••• 
e; nttivo •••••• 
Dattvo, .••••• 
A.cusahvo .•••• 
V cahvo .••••• 
Ablativo . • •••• 

}., ommatn o ••• 
Genttivo . • • • •• 
Dafvo • •••••• 
Ar t' v·U33. V ..... 

OCJ.hvo .•.••• 
A!ll:¡,hvo . • •• , . 

ominativo , •• 
<h•rutivo •••••• 

M.\scoLtNo. 

Singul r. 
El hombre. 
Del hombre. 
A. o para el hombre. 
El, al hombre. 
O hombre. 
Con, de, por, 4-c. el horJJ.brc. 

Plural. 
Los hombres. 
De l<>:: hombres. 
A, ó para los hombre.;. 
ks, á l:n hombres. 
O hombres. 
Can, de, por, ~c. 

FE1EtiiN • 

Smgul • 
La madre. 
De la madr.!. 
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Dativo ••••••• 
Acusativo ..... 
Vocativo •••••• 
Ablativo .•.••• 

(t 6) 
A, 6 para la madre. 
La, á la madre. 
O madre. 
€an, de, por, 4'<:· la madre. 

Plural. 
Nominativo... Las madres. 
Genitivo.. • • • • De las madres. 
Dativo • • • • • • • A, 6 para las madres. 
Acusativo.. • • • Las, á las madres. 
Vocativo.. • • • • O madres. · 
Ablativo .• , • • • Con, de, por, 4'<:· las madres. 

Del mismo modo se varían los sustantivos i adje· 

tivos que formen concordancia, v. g. Nominativo, el 

padre prudente. Genitivo del padre prudente ~c. 

Advierto que los nombres propios se varían sin 

nrtículo v. g, Nominativo, Pedro. Genitivo de Pedro. 

Dativo, á 6 para Pedro. 

Del género de los nombres sustánti008. 

Ya hemos dicho que el género es una afeccion del 

nombre sustantivo que denota la diferencia de sexos 

á tmitacion de la naturaleza. 
P. Cómo conocerémos el género? 
R. El género se conocerá por la significacion en todos 

Jos nombres propios, i en l0s apelativos de cosas 

animadas: i por la terminacion i artículo en los ape· 

lativos de objetos 6 cosas inanimadas segun laS 

siguientes reglas. 
REGLA PRIMERA, 

Son masculinos todos los nombres propios siguientes: 

de hombre i animal macho, imperio, pueblo, lugar. 

país, rios, puertos, meses i vientos, v. g, Fernaiulo• 

Bucéfalo, llfogol, Carabanclwl, Tajo, Gwda"aml1• 

Agosto i levante. 
REGLA SEGUNDA, 

Son femcpinos todos los nombres propios de muger 
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(17) 
1 . animal hembra, de region, tierra, isla, provincia, 

Ciudad, villa, aldea, artes, ciencias, i los de figuras ya 

de gramática, ya de retórica, ya do poética, v. g, 

~Iaría, Amaltéa, Inglaterra, Granada, Villalon, Arqui­

tectura, Silepsis, Alegoría, 4-c. 
REGLA TERCER.,. 

~on masculinos los nombres apelativos de hombre i 

an1mal macho, i Jos que significan oficio, empleo 6 díg:. 

ntdad de hombre, como rey, pintor, director, juez q·o. 

UEGLA CUARTA. 

Son femeninos los apelativos de mujer í animal 

~embra, i Jos que Rignifican dignidad, empleo, oficio 

u ocupacion de mujer, v. g, reina, condesa, costurera, 
110driza, fregona. 

Reglas de los apelativos de cosas inanimadas por su 

terminacion. 

Son masculinos Jos apelativos terminados. (a) 

En e (1 ), como vinagre. ~ /7_ - 4?' 

~n i larga como borceguí. ~./L'~r ~7_7• .-'V 

hu o (2), como mundo. ~ _,{.. .._ _:) 

~ll u (3 ), como es1nritu. L- fL.# 'L"-' 31' "' --~ 
}, n l ( 4. ), corno pastel. 

(a) bon tantas las escepciones de estas reg!ae ¡lor termi­

nacion, que hai alguna en donde son mas los nowbres esceptua 

dos que los que siguen la tal regla: i cuya verdad J.os en~eñará 

el uso de los buenos autores; por tanto, sin perJUÍCIO de las 

reglas de la terminacion para conocer el género, no oh·ida­

rcmos el conocimiento del género por meclio del artículo: 

arp1ella es mas sólida, esta maa sencilla. 

(1) Son femeninos aguachirle, alcatife, base, l·,..!~~~e, 

carne, clase, plebe, i otros muchos. 
(2) Son femeninos mano, nao, en lugar 
(3) Solamente tribu. es femenino. 

_(4) Son femeninos ag11amd, cal, cúrcel 
m1el, sal 1 otro~. 

2 
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En n (1 ), como pan. 
En r (2), como dolor. 
E n s (3), como aníz. 
En t, como zenit. 
E n z ( 4 ), como arroz. 
:En x (bj, como relox. 

(18) 

Eu y como convm;. 
Son femeninos los apelativos terminados • 

.En a (O), como alma. 
l<~ n bre, como ubre . 
. En i breve, como metrópoli. 
En d (7), como bondad . 
..::': n ion, corno ocasion. 
En :::nn, como comczon. 
~ ,D <'!J· como ley. 
P. Podemos ndemas conocer el género por medio del 

.utículo? 
R. Pu<>de conocerse el género en los apelativos por 

l!lcdio del artículo; i así los nombres á quienes se 
j t.nten las terminaciones el i los, serán del género 
x , ... sculino, \", g, el candil, los candiles; i femeninos 
aquellos á quienes se les junten las terminaciones 
la i las; v. g, la mano. las manos. 

( L) Be csccptúan por femeninos, el in, crin, sartln: órden 
·' ~ masculmn, ya femenino. 

(2J · ~e e~cep1dan por femeninos bezar, bajamar,fior, labor, 
11k •a1!!ár, ~egur i otros: mar se usa como masculino i femenino. 

(' ) l'on femeninos analisis, bilis, crisis, dósis, hipótesis, 
mie ;, res. tos. 

t l' Se esceptúan por femeninos los nominales en ez como 
H id/::, amaril/6::: i los siguientes, cervi::;, cicatriz, cruz, luz, 
1M'r;::, nariz, raiz, paz, pez, (por la de empegar) pum~z. 
1 !', 1·o::. 

C) ~e encuentran por femeninos salsifrax, sardonix i tro_.c· 
(i¡ 1-'on masct!lmos por esccp oion, axwma, aroma, di'T, 

Jil,,ma, idioma, reuma, drama, i otrO€. 
(/) Se cscept ;< m por masculino8 alamud, admud, alalud, 

z,m t, orrlirl. 
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(19) 
Rai sin embargo nombres femeninos, á quie-r.es el 

uso ha juntado en singular el artículo masculino el 
para evitar la cacofonía 6 concurrencia de dos voca]c::;, 
l _así se dice el alma, el agua, cllzamb1'e: mas en po­
nténdolos en plural se deshace la duda diciéndose la1 

r. almas, las hauibres, i no las almas, ~·c • 
.-. Hai género comun de dos ? 
R. No señor: i mucho menos epiceno, ni comun de 

tres: estas voces son repugnantes á la naturaleza 
que no produce seres que tengan á un tiempo 1· ::> 
dos sexos, i usi aunque hai nombres de cosas ant ­
madas que pueden convenir á macho i hembra, se 
Usarán siempre 6 como masculinos(¡ como fememnos, 
segun el sexo de que se habla: los nombres ser(tn 
comunes: el genero fijo, v. g, mártir, testigo, virgen 
son nombres comunes, i cuando se apliquen á bon -
bres se dirá el mártir, el testigo; cJ-c ; i cuando se 
apliquen á hembras serán del género femenino, corno 
la má1·tir, la vir.gen, la testigo. 

P. _Qué genero tendrán los nombres de animales que 
s1gnifican indistintamente los dos sexos 7 

lt Estos nombres serán del género que denote el 
artículo con que se junten, v. g, la pcr•lú:, es siem­
Pre femenino, i para denotar el macho hai que dccu· 
Perdiz macho: de la misma clasa son ralon, m ·zrzno, 
g_rulla, á.guila i otros; i para diferenciar e l sexo ncci.)­
Sttamos aplicar las palabras macizo i hembra: 

Observarnos además en los autores, nombres ele 
cosas inanimadas usados ya como ma•c·1lino!O, i ya 

p corno femeninos, corno arte, 6rden, puente, mar. n' 'rienen género Jos adjetivos? 
• ~os adjetivos no pueden tener género; p<'ro sí tPr. 

Jl 0Hnaciones acomodadas al género de "los su:itro tn s. 
· Los adjetivos castellanos cuantas t~ "i1lacionc n admiten 7 
·.En castellano hai adjetivos de dos . minaciones 
1 de una: de dos como bue¡¡o, lruena, o7ga , olgazana; 
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d'! una, como alegre, amable fácil, 4-c. La termina· 
cion femenína acabará en a en los adjetivos que 
admiten las dos terminaciones. 

De los nombres numerales i otros adJetivos. 

P. Qué es nombre numeral? 
R. El que sirve para contar y denota cantidad: se 

divide en absoluto ó cardinal, ordinal, partitivo i 
colectivo. 

P. Qué es numeral absoluto ó car.dinal? 
R. El que denota simplemente el número para contar, 

v. g, uno, dos, tres. 
P. Qué es ordin':ll? 
R. El que sirve para contar con órden, v. g, primero, 

segundp, sexto, vigésimo. 
P. Qué es partitivo? 
R. El que denota parte de una cantidad determinado, 

v. g, mitad, tercio, quinto, octava, 4'c. 
P. Qué es colectivo? 
R. El que significa una cantidad determinada, en que 

se comprenden muchos nú¿neros ó individuos, v. g, de· 
cena, ccnJena, duplo, millar, cuarentena, décima, 4•c. 

DPl pronombre. 

P. Qué es pronombre? 
R. Un adjchvo que se pone en lugar de nombre par1\ 

evitar su rcpeticion, v. g, yo, en lugar de Luis: no· 
.sotro.f, en Jugar de los nombres de todos Jos presentes­

P. En qué se dividen los pronombres? 
R. En personales, demostrativos, posesivos, relativos é 

indefinidos. 
P. Qué es pronombre personal? 
R. El que se pone en lugar de la persona, 6 cosa 

personalizad1!: estos son tres, y de consiguient<' tres 
J:¡s personas en la gramática, á saber: :qo, tú, él 6 aquel: 
ella Íl aquella en singular: no.~otros, vosotros, ellos u 
a.'¡uellos, ellas ó aquell~!i en plural. Yo i no~otros S'Jll 

la prim::ra persona porque denotan el sugeto que hohla, 
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v, g, yo amo, nosott·os ó nosotras conocemos. Tú i 
vosotros son la segunda persona, porque denotan el 
sugeto con quien se habla, v. g, tú traduces, vosotros 
leeis. El 6 aquel, ellos 6 aquellos son la tercera 
persona, porque denotan el sugeto de que se habla, 
v. g, ~l vi1:e, ellos vienen. 

P. Tienen número singular i plural los pronombres 1 
R. Si señor: i ademas varían de terminacion en todas 

lenguas los pronombres personales, i se espresan así: 

PRii\IERA PEUSONA. 

Singular masculino i femenino. 
Nominativo. Yo 
Genitivo .•• De mf. 
Dativo .•••• .A., 6 para mí, me . 
.Acusativo. • ftfe, á mi. 
Ablativo • . Por mí, conmigo. 

Plural masculino ifemenino. 
Nominativo. Nosotros. Nosotras. 
Genitivo . De nosotros. De Nosotras. 
Dativo. . A, 6 para nosotros, nos • .:1, 6 para 

nosotras, nos. 
Acusativo. Nos, á nosotros. Nos, á nosotras . 
.Ablativo . Por nosotros. Por nosotras. 

SEGUNDA PERSONA. 

Si11gular masculino i femenillo. 

Nominativo. Tú. 
Genitivo .• De tí. 
Dativo . . A, 6 para tí, te. 
JV\cusati vo. Te, á J.í. 

ocativo.. Tú. 
Ablativo. . Por tí, contigo. 

Plural masculino i 
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Dativo ..• A, ó para vosotros, os. A, ó para 

vosotras ( * ) os. 
Vosotros. Vosotras. Vocativo 

Ablativo Por t:osotros. Por t:osotras. 

TERC!l:RA PERSONA. 

Singular. 
Nominativo. El. 
Genitivo . De t.l. 

Jllasculino. 

JJati vo • • • A, ó para el, le. 
Acusativo •. Le, á él. 
Ablativo •. Por tl. ( * ) 

Singular. 
. -ominntivo. Ella. 
aenitivo . De ella. 

Femenina. 

1hti vo • . A, ó para ella, le. 
Acusativo. A, ella, la. 
Ablativo . Por ella. 

Plural. 
Nominativo. Ellos. 
GenHivo. De ellos. 
Dat. A, para ellos, les. 
Acusativo. Los, á ellos. 
Ablativo. Por ellos. 

Plural. 
Nominativo. Ellas . 
Genitivo. De ellas 
Dat. A,ó para ellas, les. 
Acusativo. A ellas, las. 
Ablativo. Por ellas. 

[ El pronombre neutro es ello i lo; que solo se declina 
c·n smgular por los mismos casos que los anteceden­
tes, menos el vocativo de que carece, como es de 
tercera persona: porque ponemos en vocativo la persona 
6 eosa con quien hablamos, la cual no puede ser 

( .. ) Os en vez de vos por aféresis: las terminaciones 
n1ls, 1:os sirven para los dos géneros: i aunque son del 
número plural, se usan tambien en el singular, cuando habla 
c,J rey, alguna persona de autm·idad ó cuerpo respetable, v. g, 
Nos, don Fernando <te. mandamos, ordenamos i os hacemos 
re.<pnn<able á vos el presidente del consejo q·c, 

( .. ) Las terminaciones Pl, l' t, ln, son las mismas en el 
aniculo que en el pronombre de te rcera persona: para Jo 
qu!' advjerto que el artículo viene ántes del nombre como 
P. libm, la pluma: i el pmnombre viene ántes ó despues de 
v~rbv, v. g, él viene, tómalo. 
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lerccra persona, sino segunda del singular 6 plural. ( * ) ] 

Nota l. d La tercera persona, cuando hace reilexivu. 
6 recíproca la accion del verbo, tiene un pronomhre 
recíproco, cuyas terminaciones son iguales para ks 
dos números i géneros, i se varían así. 

Singular i plural. 

Genitivo. De sí. Acusatim. Se, lÍ s,. 
Dativo •• A, 6 para sí, se. Ablat. Pm· s1, con:ugo. 

2. "' Cuando el recíproco se se junto al verbo con 
otro pronombre, este irá el mas inmediato al verbo, 
Y· g, se me dijo, se os busca, se le aconseja, qoc. 

3. "' Atmque en algunos buenos escritores se uba de 
h terminacion lo en el género masculino cuando es el 
término de la accion del verbo, deberemos proferir la 
tcrminacion le; i solo usar de lo, cuando hagamos 
~·~ferencia á todo el suceso v. g, si me holgué con d 
.pallazgo, no hai para que decirlo. Fr. Lui~ de Loor:. 

• Qué es pronombre demostrativo ? 
.R. El adjetivo que demuestra 6 señala la persona ó co::oa 

de que se habla; como este, esta, esto: ese, esa, eso: 
aquel, aquella, aquello. 

P. Tienen igual uso estos demostrativos? 
R. No señor: pues este señala la persona 6 cosa quP. 

e. tá mas cerca del que habla: ese la que está imuc­
d~ata á aquel con quien se habla: i aquel. la que está 
dJstante de uno i otro, ·. g, este es mi padre, ese 11ti 

amigo, aquel mi condiscipulo. 
Este i ese forman composicion con el adjetivo otrr·: 

Perdiendo su última yocal por i nalefa, v. g. cst.;tro, 
esotro: tambien h forma el pronombre aquel, :l,i 

p perd~r nada, v. g, aquelotro, ar¡uellaotra. 
· Que es pronombre relativo ? ~ 

C • ) He creído conducente á la claridad 
'lthertencia inserta entre estrzs marcas [ J que 
grarniitica de la Academia.-El 1mpre.::or de C 
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R. El que hace relacion á la persona 6 cosa que le 

antecede, la cual por esta razon se llama antecedente. 
Los pronombres relativos son cuatro:que cual,quien,cuy<· 

P. Dígame U. sus particularidades. 
R. Que es comun á los dos géneros, i se le puede juntar 

el artículo v. g, el hombre que viene, nwger es la 
que llora, esto que ve.r, 6 lo que ves. 
Cual tiene el plural cuales, y se le junta artículo, 

v. g, encontré al pícaro, el cual mt¿ hizo frente. 
Quien tiene el plural quienes, i no se le junta artículo, 

v. g, muger es quien, llora1 vosot1·os con quienes habla la ley. 
Cuyo, cuya, cuyos, cuyas hacen relacion al antece· 
dente, i concuerdan con otro nombre diferente, 

cuya pertenencia significan: por lo que son tambien 
posesivos, v. g, el hombre cuya sea esta casa, la cuide· 
P. No son tambien interrogativos, admirativos, é inde· 

fin idos estos pronombres 1 
R. Cuando sirven para preguntar se llaman interro· 

gativos, v. g, qué haces? quien viene? i cuando Jos 
usamos admirándonos, se llaman admirativos v. g, 
qüé lástima! cual está P ed1·o! 

P. Qué son pronombres indefinidos 1 
R. Los relativos cuando se usan indeterminadamente, 

i ademas uno, alguno, nadie, ninguno, quienquier, 
qrúenquiera, cualqU'ier, cualquiera, q·c, v. g, alguno 
t'iene, quienquiera que sea. 

De algunos adjetivos que pierden una letra 6 sílaba 

antepuestos á los sustantit'Os. 

P. Qué adjetivos pierden alguna letra ú sílaba antepues· 
tos á Jos sustantivos? 

R. Los siguientes: 
l. 0 Los adjetivos mio, tuyo, suyo pierden en ambos 

números i géneros la última sílaba, cuando se ante· 
ponen á los sustantivo~, i la conservan pos¡wniéndoiOS• 
v. g, (antepuestos:) mi padre, {u madre, mis a/Jligos. 
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tus casas, sus haciendas: ( pospuestos ) padJre mw, 
madre tuya, q.c. 

2. 0
. Los adjetivos uno, alguno, ninguno, bufno, malo 

Pierden la o cuando se anteponen al sustantivo, pero 
solo en la terminacion masculina, v. g, un niño, 
algun hombre, buen sueño, mal caballero. 

a. 0 EJ adjetivo ciento pierde igualmente la última 
sí_laba, v. g, cien dias, cien ducados. Tambien la 
p1erde el adjetivo santo, v. g, san Juan, san José, <!j·c.; 
I solamente la conserva en estos cuatro: santo Tome, 
santo Tomas, santo Domingo, santo Toribio. 

1. 
0

. Los adjetivos, primero, postrero, tercero, i grande 
Pierden unas veces la última sílaba, i otras no: pue~ 

e dice, primer dia, ó primero dia. Gran hombre i 
grande hombre. 

CAPITULO III. 
Del terbo. 

P. Qué es verbo 1 
lt. Es una palabra declinable que significa la existenciB 

6 estado de las cosas,su aceion i pasion: de otro modo, 
es la palabra por exelencia,por medio de la cual esprc·. 

p sumos el juicio que hacemos de las cosas i personas (*) 
R. Eu qué sedividecl verbo por razon de su naturaleza 1 
.,.. • En sustantivo i adjetivo. 
r. Qué es verbo sustantivo? 
1{, El que denota simplemente la afirmacion del ser: 
P tales son ser, estar i haber. 

· Qué es verbo adjetivo 7 
lt. El que, adcmas de significar la existencia, denota 

p que su sujeto hrrce 6 recibe alguna accion. 
n.' En qué se divide el verbo adjetivo 7 

· En aclit'O transitiro é intransitiro. 

¡T~-JEs el verbo la palabra mas esencial 
t" e que toma esta el nombre; por esta ra 
erbo, que quiere decir J">aWbra por exeleocia. 
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P. Qué es activo transitivo? 
R. Aquel cuya accion termina en otro objeto como en 

su término, v. g, leer, amar, perdonar; pues se dice: 
el niño lee el libro: tu amas la vi1'tud. 

P. Qué es verbo intransitivo? 
R. Aquel cuya accion queda. en el mismo sugeto, i no 

pasa á otro objeto, v. g, nacer, morir; pues se dice: 
el hombre nace, todos mueren. ( * ) 

P. Cuales son los accidentales 6 propiedade11 del verbo 1 
R. La. conjugacion, las voces, los modos, tiempos, nú· 

meros i terminaciones personales. 
P. Qué es conjugacion? 
R. Conjugaciones la variedad de terminaciones que el 

verbo admite en sus modos, tiempos, números i ter· 
minaciones personales. 

P. Cuantas son las conjugaciones castellanas? 
R. Tres: primem, que hace el infinitivo en ar como 

amar:!>egunda en er,como lemer:tercera en ir,comopartir. 
P. A qué se llama voz en el verbo? 
R. Se llama voz en el verbo el significado de éste, 

que es activo 6 pasivo. 
P. Qué es voz activa? 
R. Cuando el verbo denota que su sugeto hace 6 eje· 

cnta. alguna a.ccion. 
P. Qué es voz pasiva? 
R. Cuando denota que su sugeto recibe la accion que 

debe ejecutar otro: de consiguiente el verbo tiene voz 
activa i pasiva: i esto es lo que dá mirgen á algunos 
á poner verbos JJasivos. 

P . L0s verbos castellanos tienen voz pa~iva? 
R. No la tienen por su terminacion como los latines; 

( ., ) Algunos auaden verbo recíproco ó pronominal i pasioo: 
pero el que la accion sea recíproca, ó que el verbo teng& 
por término de la accion el mismo nombre que Je sirve dt; 
sugeto, no vnria la esencia del verbo. En castellano no h~ 1 

'Verbos pasivos por su terminacion: i la inflexioo pasiva se 
forma como queda dicho. 
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mas. la voz pasiva en ellos se forma con el auxiliar 
~er 1 el participio pasivo del verbo que se conjugue, 
v · g, ~ay amado; la carta habia ~ido escrita: tambien 
se forma con el recíproco, se, i las terceras personas 
del smgular i plural, v-. g, se lee la carta; se cojen 

p las flores. 
· Quó es modo en el verbo ? 

'R. La manera de significar la accion: los modos son 
P cuatro: indicativo, impemtivo, illjuntivo é infinitivo. 
n' Qué es modo mdicativo? 
'· ?1 que cspresa positivamente un juicio ó propósito, 

afirmando 6 negando, v. g, yo amo á Dios: tú lees la 
P llanta Escritllra. 
n' Quó es imperativo? 

· El que exhorta, manda, ruega, prohibe, v. g, leB, 
p loma, dame tu licencia. 
R. Quó es modo sujuntivo? 

· El que significa un juicio con dependencia de otro 
Verbo, notándose la relacion entre los dos, por medio 
de alguna conjuncion, v. g, Dio¡¡ prohibe que hagamos 

p mal á nuest1·os hermanos. 
k. Qué es infinitivo? (*) 

· E~ que denota el estado de las cosas, su accion 6 
Pas1on sin dcterminacion de números, tiempo, ni 
Per~onas: por cuya razon necesita otro verbo que le 
d:terminc, v. g, el niño debe amar la virtud: tú pu . 

.P dt~te haber tomado el camino. 
n' Quó significa el tiempo en la gramática? 

· Las distintas variaciones de la existencia 6 estado 
p de las cosas. 
n· Cuantos son Jos tiempos? 

· !:a _naturaleza constituye solamente tre ~~o~~ 
Ptt~ctpales de tiempo, á saber: prcsen ; pasado i 
ven~dem: pero la sutileza del lenguaje p, ~ el tiempo 

en(:) El infinitivo es propiamente el nombre 
a orac10n siempre hace veces de nombre. 
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en ~us diferentes momentos, i le considera siempr€1 
corriendo: en euya atcncion decimos que los tiempo~ 
son seis: presente, prelérilo imperfecto, prP.t~rito pe1jeciOr 
]''l't(rito plusquamperfecto, futuro imperfecto i fuwro 
l'crfeclo; ( *) 

P. Dígamc U. el conocimiento de estos tiempos en cada 
uno de los modos del verbo. 

Indicativo. 
R. El presente denota que la ac~ion se hace actual· 

mente, como yo amo, Pedro come. 
El pretérito imperfecto denota una accion que erl\ 

presente en tiempo pasado, i te¡·mina en ba ó ia, v. g, 
tú ama~as, yo conocia. 

El pretérito perfecro denota que la accion ya pasó, 
,. v. g, yo amé, 6 he amado. 

Nota. Este tiempo tiene dos significaciones, pr6· 
xima i remota. La significacion próxima denota que 
hace poco tiempo que pasó la accion, i se espre~ 
con el auxiliar haber i el participio pasivo, v. g, he 
leido, tú has comido: el pretérito remoto denota una 
accion pasada sin deterruinacion alguna, v. g, amé, 
temí, viste • 
. El pretérito plusquamperfecto denota nna ac~ion 

ya pasada con relacion á otra que pasó ya tamb1e1l! 
v. g, yo liabia leido la carta cuando tú entraste. . 

El futuro imperfecto denota lo que está por ven1r, 
v. g. amaré, leerás. 

El futuro perfecto denota una accion que se supon~ 
pasado. en un tiempo aun \'enidero, v. g, yo liabr 
escrito cuando tú vengas. 

Imperativo. 
P. Cuantos tiempos tiene el modo imperativo 7 

(*); Los tiempos deberían llamarse con mas filosofía, pre• 
Sllnte, pres!1"7Ue relativo, pretérito, pretirilo relativo, fittu:o, 
fuiuro relativo; i espero que la real Academia Espanola oouta 
esta distiocion. 
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lt. No tiene mas r¡ne un tiempo, cuvo mandato es de 

presente, pero su ejecucion es de -futuro, v. g. toma 
el libro, lee. 

Subjuntivo. 

P. Los tiempos del modo suLjuntivo son los mismos 
que en el indicativo ? 

R. Sí, señor: pero siempre dependientes de otro verbo, 
l significan ya deseo, ya condicion, ya posibilida~ 
ya contingencia: por cuya razon se llama ademas 

p este modo, optativo, condicional, •potenctul, &c. 
R. Dígame U. las terminaciones de este modo? 

· Son las siguientes. 
El presente termina en e, 6 a, v. g, yo ame, lea. 
El pretérito imperfecto termina en la,¡ sílabas ra, 

rta, i se, v. g, amara, amaría, i amase. 
El pretérito perfecto se forma con el presente de 

SUbjuntivo del verbo habe:r, i el participio pasivo del 
Verbo que se conjugue, v. g, yo haya amado. 

El pretérito plu~quam, con el imperfecto del mismo 
tl.U.·iliar i participio pasivo, v. g, yo hubiera, habría 
l hubiese amado. 
. El futuro termina en re, v. g, yo amare .'lo leyere: 
1 tambien se forma con el del auxilinr haber i el 
participio pusivo, v. g, yo hubiere amado. 

P. Hai alcruna advertencia que hacer sobre el infinitivo? 
ll. Si, seBor: pues aunque hemos dicho que el infinitivo 

hace generalmente veces de nombre, envuelve siempre 
~a idea del tiempo, i se dice que hai tres voces de 
1nfinitivo, p-rimera, ó presente de infinitivo, como 
amar, leer: segunda, 6 pretérito, co1 o haber amado, 
l,aber leido: tercera, 6 futuro, c~omo haber d,::;.e.~--:~ .. 
haber de leer. Entre las voces de infinitivo ~ ~ • 
en todas las leng,uas los gerundi~s y p 

p scgntrémos el mismo órden. 
· Qué es gerundio? 

1{. Gerundio es uu adjetivo verbal que d 
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xistencia 6 concomitancia de dos acciones, significando 
modo, manera ú obligacion, pe10 sin determinar por 
sí el tiempo, v. g, leyendo me instruyo. (*) 

P. En qué terminan los gerundios? 
R. En la primera conjugacion acaban en ando v. g, 

nmando; i los de la segunda i tercera en endo, v. g, 
temiendo, partiendo. . 

Nota. Puede haber tambien gerundo compuesto, • 
de futuro, v. g, habiendo amado, habiendo de leer. 

P. Qué es participio? 
R. Es un adjetivo verbal que significa tiempo, aunqu~ 

indeterminado por sí, v. g, amante, amado; i así slft 
amante, es presente, seré amante, es futuro: de donde 
se sigue que los participios son de todos tiempos. 

P. Cuantos participios hai en castellano 1 
R. Dos: active i pasivo. 
P. En qué termina el activo 7 
R. En ante en la primera conjugacion, i en ente en la 

segunda i tercera, como amante. leyente. 
P. En qué terminan los participios pasivos? . 
R. En ado en la primera conjugacion, v. g, amado: ' 

en ido en la segunda i tercera, v. g, temido, partido. (*) 
P. Qué uso tiene el participio pasivo? 
R. Primero, con el participio pasivo i auxiliar haber 

se forman los tiempos compuestos, v. g, lze amado, 
has leido: segundo, con el auxiliar ser i dicho partl· 
cipio se forma la voz pasiva, v. g, soi amado: tercero, 

(*) Todos los gerundios i participios pueden convertirse en 
oracion, como se dirá en lasintáxis i forman oraciones figuradas. 

(*) Hai muchos participios pasivos, que no terminan eu 
ado ó ido v. g. absuelto de absolver: hecho, de hacer: puesto 
de 1loner. Otros verbos tienen dos participios pasivos, uno 
regular i otro irregnlar, v. g, preso ó prendido, de pre-ruJer: 
roto ó rornpido de romper, <fe. 

Nota, Pero en nuestro idioma no se conocen mas que 
unos pocos participios activos, i en su lugar nos valemos del 
genmdio simple. 
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se usa como un adjetivo verbal, como recibí la carta 

p escrita por tt. 
p' Cuant~s son los números en el v_erbo 1 
•· Los mtsmos que en el nombre: swgular, como yo 

amo: i pluml, como nosotros amamos. 
\· El verbo tiene personas 6 terminaciones 1 
r •. Las personas son propias del nombre, i ya hemos 

dtcho que son tres: el verbo tiene terminaciones que 
le~ corresponden: por esta razon decimos que las ter­
rnlll'lciones personales son tres: la primera es la que 
cr;rresponde al sugeto que es primera persona, v. -!!:• 
Y·' leo, nosotros leemos: la segunda al sugeto que es 
cgunJa persona, v. g, tú lees, vosotros leeis: i la ter­

""1'a al sugeto que es tercera persona, como el niiio 

1
, lee, los niños leen. (*) 

}'. ~n qué se dividen Jo, tiempos por razon de su figura 1 
'· En simples i compuestos: simple es el que se espresa 

con una sola palabra, como amo, amaba, amé: i eom­
P~lestos los que constan de dos ó m11s palabras, co1uo 

p l,e a,:wdo, he de amar. 
· Hat alguna miz en los verbos, de la cual se deriven 

R to~I_os lo~ tiempos simples! 
' St, señor: en castellano, la primera voz de infinitivo, 
1ue_ cs el nombre del verbo, es la raiz do donde ::m 
( \.! l'tv_an todos los tiempos simples con solo aiindir las 

p t 'tnl!nncion;:>s de cn~a tiempo á sus radicales. 
l · ~llé son letras radicales 7 

· ~1.s fjllc c;;Lán antes de las terminaciones ar, er, ir, 
~un <¡nc si¡.:_nificnn las tre~ conjugaciones en castc­
'.:no: por LJCmp!o, las radtc~das de amar son am; las 

p 0 ··, trmer, tem; ¡ la~> de part1r, par1.. 
' Drrívcmc U. todos los tiempos del infinitivo a'f¿j,._.._..._ 

~- .. 
~l! ele-
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R. Véalo U: á las radicales amañado o, aba, é, aré, 

a, e, ara aría, asf, are, ando, ante, ado; i tengo arno, 

nmaba, amé, amaré, ama, amé, amara, amana, amase, 

amare, amando, amante amado. 

P. Como se forman los tiempos compuestos? 

R. Con el auxiliar haber, i participio de pretérito: como, 

he amado, he leido, habia estudiado. 

P. Qué quiere decir verbo auxiliar? 

R. Un verbo que sirve para la formacion de los tiempos 

compuestos; porque parece que presta auxilio á los 

domas ,-erbos, que por sí solos no pueden esprcsar 

todas las diferencias del tiempo i accion. 

P. cuanto:; verbos auxiliares hai 1 
R. Los principafns son habP.r i ser: pues con el primero 

se forman los tiempos compuestos, como se ha di eh J: 

i con el segundo la voz pasiva. (*) 

P. Sirvase U. conjugármclos. 

Conjugacion del cerbo auxiliar habor. 

Singular. 

Yo he. 
TCi ha~. 

•]uel · ha. 

Sin,tdar. 

Yo había. 
'Tú habías. 
:Aquel halm. 

MODO INDWATITO. 

Tiempo presente. 

Plural. 

Nosotro:~ 
Vosotro 
A.quellos 

hemos. 
habeis. 
han. 

Pretérito imperfecto. 
Plural. 

Nosotros ha!Jíarnos. 
Vosotros hahiais. 
Aquellos habían. 

(*) Se usan además otros en castellano, como ir, estar, 

andar, con Jos que, i el verbo que esprese la accion, se foruJJ. 

cterta manera de decir mas llena qu~ con el verbo solo,;-, g, 

estoi escribiendo, íbamos cazando, anduvimos ojeando. 
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PreUrito perfecto. 

~ingular. Plural.· 
Yo he, 6 hube habido. Nosotros hemos, 6 hubimes 

habido. 
Tu has, 6 hubiste habido. Vosotros habeis ó hubisteis 

habido • 
.A.quel ha, 6 hubo habido. Aquellos han, 6 hubieron 

habido. 
Prett!rito plusquamperfecto. 

~ingular. Plural. 
Yo h T- abia habido. Nosotros habíamos habido. 
\u habías habido. Vosotros h:1bíais habido. 
que) había habido. Aquellos habían habido. 
Nota•-Con este auxiliar se forman todos los tiempos 

c:olllpuestos de la manera que aquí se cspresa. 

s· 't zngular. 

1,? habré. 
u hab • ..\ ra.Q. 
que¡ habrá. 

~ingular. 
l'o h ·rú abré habido. 

Futuro imperfecto. 
Plural. 

Nosotros 
Vosotros 
Aquellos 

Futuro perfecto. 

habrémos. 
habréis . 
habrán. 

Plural. 

.t habras habido. 
que) habrá. habido. 

Nosotms habrémos ltn b,do • 
Vosotros habréis habido. 
Aquellos habrán habido. 

O::J- Carece de i1nperativo c.omo au:riliar. 

y SinguJ.ar. 
·ro haya. 
A ú hayas. 

qllel haya. 

:MODO SUBJUNTIVO, 

Tiempo presente. 
Plural. 

Nosotros 
Vosotros 
.Aquello.• 
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P,·etérito iulperfeclo. 

Singular. 
Yo hubicrd, habría i hu­

biese. 
Tit hul¡¿eral'l, habrías i hu. 

bicses. 
AqnPI hubiera, hahria i 

hubiese. 

Plurü.l. 
'osotros h•Jbióramo~,habnll· 

mos i hubiésemo~. . 
Vosotros hubiérais habr1as 1 

hubiései~. 
Aquellos hubieran, habrían 

Í hubil!SCn. 

Pretérito perfecto. 
Singular. 

Yo haya hahd 
Tú hayas hP h:1!o. 
Aquel haya habi o. 

Plural. 
Nosotros háyamos habido. 
Vosotros Myais habido. 
Aquellos hayan habido. 

Pretérito plusquamperfeeto. 

Sin¿,;ular. 
Yo hubiera, habría i hu. 

bie:se hahidu. 
Tú hubieras, habrías 

hubieses habtdo. 
Aquel hubiera habría 

hubiese habido. 

Plural. 
·os otros hubiéramos, habría· 

mos i hubiésemos habidO· 
Vosotros hubiéras, habríais i 

hubiéseis habido. 
Aquellos hubieran, habrían 

hubiesen habido. 

Futuro. 
Singular. 

Yo hubiere habido. 
Tú hubieres habido. 
Aquel hubiere habido. 

JI[ o do 

Plural. 
Nosotros hubiéramos hahido· 
Vosotros hubiéreis habido. 
Aquellos hubieren habido-

indeterminado. 
Pr·esente é imperfetto. Haber. 
Pretérito perfecto i plusquarnperfecto. Haber habido· 
Futuro de infinititlO. Haber de haber. 
Genmdio siniplc.. Haoicndn. 
Participio de J>reUrito. Hahido. 
Participio de fu.turo. .E:l_abiendo de haber. 
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Conjugacion del ve1·bo aii.~iliar ~er. 

Sinnular 
Yo soi . '"' . 
Tú eres. 
Aquel es. 

SúuJular. 
Yo era.' 
Tú era~. 
Aquel era. 

• Si71ouular . 

MODO INDIC.<\.TI\'0. 

Tiempo presente. 
Pluruf. 

Nosotros somos. 
Vo~otros soi". 
Aquellos ¡;on. 

Pretérito imperfecto. 
Plural. 

~esotros éramo~. 
Yo~otros ómis. 
Aqul'llus Prun . 

Preltfrilo pe1j'ccto. 
Plural. 

6 hube Kosotros fuimo!', hemos sido l 0 fuí, he sido 
sido. 

'I'ú fuiste, has sido ó bu. 
bi te s 'do. 

Aqur!l fué, ha sido ó hubo 
sido. 

hubimos sido. 
Vosotros fuístei<i', hahci ·sido 

ú hubisteis sido. 
Aqul'!los fueron, hun ido ó 

!muieron sido. 
Pretirilo plusqucmpc!:fccto. 

S . , 
l' mguwr. 
, ,? h;¡b,a sido. 
l u h;¡bíu.; sido. 
.Aquel había siJo. 

Singular . 
Yo ,, serl; . 
1 u ser;!..:. 
• \c¡u>!l s~rá . 

• Si11gular. 
} 0 hui. ro:• si da. 
r(¡ ho.br,is sido. 

li.qud ht:br .í. sido. 

Plurol. 
Nosotros habíamos ~iclu. 
Vosotro~ hal11nis sit!0 . 
Aquellos hnLia!l ,;ido. 

Fu tu ro ÍIII}J<'I) celo. 
Flt~ml. 

Nosotros ort mns. 
Yc.so! ro,.; ser•;is . 
.l.qnpl!os :scran. 

Futuro p1 r!~rto. 
· Plural. 

~'; o~:{'t rv ~ 

Yt,!:!.o:ro 
Atitied()s 
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UIPEllATIVO. 

Presente i fut.uro. 

Singular. 
S· tú. 
S:n uqucl. 

Plural. 
Sed vosotros. 
Sean aquellos. 

MODO SUBJUNTIVO. 

Tiempo prcsc11te. 
Sir~gular. 

)'o sea. 
Tu seas. 
• -\ fJ u el ~en. 

·Plural. 
Nosotros s6amos. 
Vosotros séais. 
Aquellos sean . 

Prcttrito imperfecto. 
Si11gular. 

Yo fucJu, sena i fuese. 

Tú fuaas, serías i f ucscs. 

Aquel fuera, sería i fuese. 

Singt1lar. 
Yo haya sido. 
Tú ha:.·a~ sido. 
. Aqt.ol ·haya sido. 

Pretérito 

Plural. 
1\nsotros fuéramos, !!Críamof 

i fuésemos. 
Vosotros fuérai~, seríai!', 

fu ( scis. 
Aquellos fueran, serian 

fuesen. 

perfecto. 
Plural_ 

Nosotros háyamos sido. 
Yosohos húynis sido . 
Aquellos hayan sido. 

Prctüito z>lusquampe1feclo. 
Singular. 

Yo hubiera, habría i hu­
biese sido. 

Tú hubiera>, h;¡brías i Im. 
hiescs sido. 

Arpl"l hubiera, habría i 
lmbic~ illo. 

Plural. 
Nosotros hubiéramos, hahrítt· 

mos i hubiésemos sido. . 
Vosotros hubiérnis, habrías 1 

hubiéscis sido. . 
Aquellos hubieran, babríaP 1 

hul>;o.-eo síde. 
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Futuro. 

Singular. Plural. 
Yo fuere, 6 hubiere sido. Nosotros fuéremos 6 huhi >. 

ramos sido. 
Tú fueres, 6 hubieres sido. Vosotros fuéreis, ó hubiércis 

sido. 
Aquel fuere, ó hubiere sido. Aquellos fueren, 6 hubiere11. 

sido. 
ltlodo indeterminado. 

Presente é impe1jecto. Ser. 
Pretérito perfecto i plusquamperfecto. Haber Eido. 
Futuro de i1!finitivo, Haber de ser. 
Gerundio. Siendo. 
Participio de p1·etérito. Sido. 
Pmticipio de futuro. Habiendo de ser. 

Nota. Con este verbo se forma la voz pnsiva do 
nuestros verbos añadiendo á cada tiempo el p:uticipio 
do pretérito del verbo que se conjugue, v. g, soi amado, 
eras querido, 4-c. 

Conjugacion del verbo auxiliar teneJO. 

Y Singular. 
o tengo. 

Tú tienes. 
Aqunl tiene. 

Y Singular. 
o tenía. 

Tú tenías. 
Aquel tenía. 

Si11gular. 
Yo tuve, ó he 

MODO INDICATIVO. 

Tiempo presente. 
Plural. 

Nosotros tenemos. 
Vosotros teneis. 
Aquellos tienen. 

Pretérito imperfecto. 
Plural. 

Nosotros 
Vosotros 
Aquellos te ~~ 

Pretérito perfecto. 
P ;ial. 

tenido. Nosotros tu 
tenide. 
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T •1 tuviste, (¡ h:t,d tenido. Vosotros t uvísteis, 6 hnbeis 

tenido . 
• -\que! tuvo, ó ha tenido. Aq uellos t uvieron, ó han te: 

n ielo. 
l'r~"h rilo ¡¡/usqucnnper.fecto. 

8in~u/,¡,r. 

Y!> b:1'•ia tcn,Jn . 
'1'11 hrd)i , s tr.; JJ itlo. 
l\ q'Jf.·l lta bia tcni ,!o. 

Nil/ :;z.lrJ r. 
Yo t:;w!ri· . 
T 11 f,• IHl ra; . 
A ¡ . .el tundr.J. • 

~ing·d;~t. 

Futuro 

Futuro 

o ha '•r · te nicl iJ . 
'ru ht' . .:·;., t uido. 
Aqu:l lF\lu·.i tcudo. 

Plural: 
Nosotros habíamos te nido. 
Vo~ot ros ha hía:l tenido. 
Aque ll~s haoian tca ido. 

imperfecto. 
P luml. 

N oso iros tcndrúmos. 
Yosolros 
·Ar¡uel!os 

Ji f' rjecto. 

Nosotros 
vo~o t ros 
AqucJlos 

tendré is. 
tcndra.n. 

.Plural. 
habrémo" ten ido. 
hahr(•is te nido. 
1 <Óráu tenido. 

U U'ERA'l'!VO. 

Singulm·. 
Ten lú. 
T (;nga a<4t10l. 

vo t ,t, , enga. 
lu ton <ra~. 
Aquel tenga. 

Sin~::ular. 

Presente i futuro. 
P lural. 

'l'fmed vosot ros. 
T engan aquellos. 

UOJlO SUBJUXTIVO. 

'Tiempo presente. 
P lural. 

Nosotros tengamos. 
Vosotros tengais. 
Aquellos tengan. 

Jlrrot{r:to impmfecto. 
Plural. 

Yo tuvi~ra , tendría i tu. 
v¡ese 

N osotros t u,·iéramos, ten­
dría mos i tu ,·iúsemos. 
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'l'u tuvieras 
' tn1·ieses. 

Arjuel tuvicm 
tuviese. ' 

tendrías 

tendría 

(39) 
Vosotros tuviúrru<', lC;nuríais 

i tuvié:>eis. 
Aquellos tuvieran, tendnan 

i tuviesen 

Singt~lar . 
:.~ haya tenido. 

P1·etCrito pc¡fcclo. 
Plural. 

1 11 hayas tenido. 
Aquel haya tenido. 

K osctros hávamos tenido. 
Vosotros h;i~·ais tenido. 
Aquellos ha)·an tenido. 

Prctt!rélo 
Singular. 

plusquampcrfec/o. 

"' 
0 hubiera habría i hu-. ' In ese te u ido. 

Tú hubiera~, habrías i hu­
bieses tenido . 

Aqut>l hubiera, habría i hu­
biese tenido. 

Plural. 
Nnsotro!'l l11:hi .:·ra m o~·, ha­

bríamos i hubicsemos te-
• 1 ntc,o. 

Vosolros huh!érai,, habrinif.l 
i hubiéEeis tenido. 

Aquellos hubieran, halman i 
hubiesen tenido. 

Futuro. 
Plu:ral. . Singular. 

} o tuviere, ó 
nido. 

J' ' 

hubiere te- :Kosolros tuviéremos, ú hu. 
bióremos tenido. 

u tuvieres, 
tenido. 

Aqne] tuviere, 
tenido. 

ó hubieres Vosotros tuviéreis, ú Imhié­
reis tenido. 

ó hubiere Aquellos tuvieren, 6 hubieren 
tenido. 

~Iodo indeterminado. 

f,:·esen_te é imperfeclo. Tener. 
rcU;·zto perfecto i plusquampcrfecto. Haber tenido 

Futuro. Haber de tener. 
~~'r"_>zclio. Teniendo. 

1
,urt:clpio de pretérito. Tenido. 
f<lttci],io de futuro . Habiendo de ten 

De los rc1·bos regulan~ i 
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(~O) 

lt. Los que conservan las letras radicales de su infinitivo, 

i la analogía con los domas de su conjngacion on 

lo.s terminaciones de cada tiempo. 
P. Y verlJog Irregulares? 
R. Los que no conservan las letras radicales del inti· 

nitivo, 6 no. guardan la analogía en sus terminaciones. 

P . .rúngamc U. ejemplos de las conjugaciones regulares, 

Ejemplp de la cmyugacion de los regulares. 

1. "' oonjugacion 2. d en er 3. Q en lr 

en ar como amar. como temer.· como partir. 

Yo am.o, 
Tú am-a~, 
Aquel am.a, 
No~otros nm.amos, 
Vosotros a m-nis, 
.Aquellos am.an, 

MODO INDICATIVO. 

Tiempo presente. 
Singular. 
tom-o, 
tem-es, 
tern-e, 
tem-emos, 
trm.eis, 
tem-en, 

Pretérito imperfecto. 

Yo am aha, 
Tú nm.¡¡.bn!'~ 

Aquel am-aba, 

Nosot. am.áhamos, 
Vosot am-ábais, 
Aquel!. am-aban, 

Yo nm-é. 
ó he nrna.dor 

Tú "!.III·!~~tc, 
6 has ;¡m~atlo, 

~f:lZT• l ~I'1~1\ J 

: ! .. 1. HHl·U-.10,. 

Singular. 
tem-ín, 
tem-ías, 
tem-ía, 

Pluml. 
tem-íamos, 
tcm-íaR, 
tem-ían, 

Pr·etérito perfecto. 
Singular. 
tem-í, 
tcm-hlo. 
tem-íiltc, 
tcm-íd", 
trrn-;6, 
t ,rn.(uc~ , oo! 

part-o. 
part-es. 
part-e. 
part.imos. 
part-ís • 
part-en. 

part-ía •. 
part-ías. 
purt-ín. 

purt-íamo..o. 
part-ías. 
part-ían. 

part-í. 
part-ido. 
part-iste. 
pnrt.ido .. 
p~rtwió. 

part-üto. 
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Nosotros nm.amos, 
V ó hemos am.ndo, 

O.Sotros am.ástei!', 
ó ha.bcis am.ado, 

Aquello~ nm.nron, 
ó han am.ado, 

(H) 
Plural. 

tcm-ímos, 
tcm-ído, 
tcm-ístcis, 
tcm-ído, 
tem-ieron, 
tem-íclo, 

part-ímos. 
part-ido. 
part.ístcis. 
part-ido. 
part.ieroa. 
part.ído. 

Pretérito plusquamperfeclo. 

~~ habia am.ado, 
u habías am-ado, 

..Aq. había am.aJo, 

Singular. 
tem.ido, 
tem.ido, 
tem-ido, 

Plural. 
~- habíamos um.ado, tem-ido, 

os. habías amado, tem-ido, 
..Aq. habian amado, toro-ido, 

Futuro imperfecto. 

Yo arn , 1'' -are, 
u nm.arás, 

Aquel nm.ará, 

Singular. 
tem-eré, 
tem-erás, 
tem-erú, 
Plural. 

Nosotros 
'Vosotros 
Aquellos 

am.nrémos, tem-erémos~ 

a m. aréis, 
am-arán, 

tem-eréis, 
tem-erán, 

Futuro perfecto. 

~~ habré am-ado, 
A. u habrás am-ado, 

quel. habrú. am-ado, 

~- hahrémos am.ndo, 
.A 09

• habréis am-ado, 
-'l• lmbr:tn am-ado, 

Singular. 
tem-ido, 
tem-ido, 
tem-ido, 
P1ural, 

tem-ido, 
tem-ido, 
tem-ido, 

pnrt.ido. 
part-ido. 
part-ido. 

part-irlo. 
part-ido. 
part-ido. 

part-ir6-
part.irás. 
part-irá. 

part.irémos. 
part-iréis. 
part.irá.n. 
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Am-a lú1 

Am-e aquel. 

Am-ad vosotros, 
.\m-en aquellos, 

Yo am-e, 
Tú am-e~, 
Aquel am-e, 

Nosotros am.emos, 
Vo~otros am.eis, 
ACJuellos am-en, 

(~2) 
:nono DfPI· t!A I!Vfl. 

'.f'ir..-1po prcscn.tr. 

Singular. 
te m-<', 
tom-a, 
Plnml. 

tem-ed, 
tem-an, 

~lODO 8Ul1Jl':'<TfVO. 

Tiempo prest:nlP. 
Singular. 
tem-a, 
tcm-ns, 
tem -a, 
Plurai. 

tem am<..s, 
tcm-ais, 
tcm.ar, 

Pretél·ito ilr.perfecto. 

Yo am.ara, 
am.n.ria, 
1 am-ase, 

Tú am-aras, 
nm-arias, 
1 am-ases, 

Aquel am-ara, 
am-aria, 
1 an:.asc, 

Singular. 
tem-ie•a, 
tem-ería, 
i tem-ie~, 
tem-ieras, 
tcm-crias, 
j tem-Í<'SCS, 
tem.i ra, 
tcrn .. eria, 
i tcm:~so, 

Noso!ro~ nm-~iramo.!', 
n 1n-n.rínn1o~, 

Pln:·,:l. 
tem-i•: ra · 110~, 
tc-m .. r>r¡atno··, 

1 a.~n-~~s-~:nü~, i t!.:!.H-·;·!St:~.JV~, 

pnrt..e. 
p.ut.a. 

part.i t 
·part -an. 

p:~rt-a. 

put-a .• 
part.a. 

nart-amos. 
pu· t - ai~ . 
part-an. 

part-iNa. 
part.irir:.. 
i p:trt-iesf'. 
part-ier~.s. 
part-iri<t o. 

i par(.,, "' !'. 

part-ier;·. 
parl-in;-. 
i p~n-·..,., 

p1~t-i(o· .m.,•. 
~~ ~r'-ir';¡ ·no .. . 

Í fU""-¡-"'"!H.j;¿• 
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Vosotros nm-úrais, 
?rn-nriaiH, 
l arn.:'tsei~ 

Aqnellos fl~~aran, 
?ffi-arían, 
1 am.ascn, 

(43) 
tem-iéra is, 
i cn'l -críns. 

i tem -iéseis, 
·tem-ieran, 
tem-erían, 
i tem-iesen, 

P.retérilo pP.rjecto. 

~? haya am•ndo, 
A. u hayas am-ado, 
• que! haya am-ndo, 

V-· háyamos am-ado, 

4 
os. háya(s am-ado, 

·!..!!· hayan am.ado, · 

Singular. 
tem-ido, 
tem-ido, 
tem-ido, 

Plural. 
tem-ido, 
tem-ido, 
tem-ido, 

part-i raí~. 
pntt .. irínl,. 
1 pnrt.iésoi!. 
part-ieran. 
part-irían. 
i part-tesen. 

part.idc. 
part-ido. 
part-ido. 

part.ido. 
part-ido. 
part-ido. 

.Pretérito plusquamperfectc. 

y . Singular. 
0 hubwra, habría i hubiese, l 

'I' ·aro.udo, ~ 
u hubieras, habrías i bullieses, 
•:nnado, 

A.que] hnbicra, habrí,l hu' iesc, J 
tUn .ado. 

:t\ Plural. 
• OSotros hubiéra:nos, habríamos 1 
\ ' 0~ hubié~cm?;s am-ado. , 

1
-otros hub1cr¡us, habna; ~ 

. o\ •tlhu3scis am.ado. 
· IJUcl!os hubieran, haurían ) 

hu~ic~c!J am-ado. 
Fuluro. 

Singular. 
tem-iere, 
te m- i.:lo, 

tem-ido, part-íJo. 

tem-ido, ¡ art.hlo • 
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T6 nm.ares, 
6 hubieres am-ado, 

.Aquel am-are, 
6 hubiere nm-ndo, 

Nosotros am-áremos, 
6 hubiéremos ama-do, 

Vosotros nm.{treis, 
6 hubiérois ::un.ado, 

Aquellos nm-nren, 
~ hubieren am-ado, 

tU) 
tem-ieres, 
tem.ido, 
tem-iere, 
tem-ido, 

Plural. 
tem-iéremos, 
tem-ido, 
tem.i é reis, 
tem.idp, 
tem-ieren, 
tom.ido, 

liODO DIDETP.R)fiNADO. 

Sing ulw· i plural. 

parti-eres. 
part-ido. 
parti-ere • 
part-ido. 

pnrt. iéremos. 
part-ido, 
part.iéreis. 
part.ido. 
pnrt.iercn. 
part-ido. 

l'resente ~ imperfecto. Am.ar, tem.er, partir. 
Pretérito pe1jecto i pltwquamperfecto. Haber am.ndo, 

tem.ido, part.iclo. 
Futuro. Haber de am.ar, tcm.er, part.ir. 
Participio de presente. Am-ante. 
Gerundio. Am-ando, tem-iendo, part.iencTo. 
Participio de pretérito. Am-ado, tem-ido, part-ido. . 
Participio de jiúuro. Habiendo de am.ar, tem-er, part-11'· 

De los tiempos de obligacion 6 DE. 

Entre los tiempos compuesto<; merecen parlicnJ~r 
atencion los tiempos con de, c¡ne ll~m~rómos de obh· 
gacion, porque denotan ciortc. nccc~idarl, obligac:oo 
6 deber. 

P. Do quienes se forman e!;ÍO!'I tiempos? . 
R. De Jos nuxiliares haber i teller, la prPposicion de, 1 

el infinitivo 6 pal'ticipio pasivo del verbo que so con· 
jugue. (*) 

----------------------------~~ 
(*) Cn'l el verbo ten~r ~e s nelc ¡muer q11c en l ug-:~r de l• 

preposicion de, v. ~. tmgn que amrtr, tmia que l~er. E·1 h '• 1 

.,l varían poi' el fu•uro nn 1tr1cc. 011 act,v;¡ i tlu• en pa~ 1 V"• 

eoa los .. tiempos d() ¡¡ u m: en fr.tn ce~ por dcvoir; !u q1¡tl con-
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P. llágamelos conocer. 
tU) 

MODO INDICATIVO. 

d El presente se conoce en he de, 6 tengo ck, v. g, IUJ 
e amar; tengo de leer. 

tl El pretérito imperfecto en habia de, como yo lwbia 
e amar, tú lwbias de leer. 

d El pretérito perfecto en lle ele haber, hube de ú llube 
e haber, como yo he de haber amado, tú hubiste de letr, 

aquel hubo de haber escrito. 
El preté rito plusqunmperfecto en habia de haber, como 

:yo h'lbia de haber amado, tú habías de haber leido. 
1~1 futuro imperfecto en habré de, como yo habr4 dt 

amar, tú habrás de leer. 
d El futuro perfecto en habr¿ de haber, como yo habré 

e haber amado, tú habrás de haber leido. 

YODO ~l'BJCXTI\'0. 

El presento ro conoce e11 haya de, ó llubiere de, 
~0100 !iO ltabia de amar, tú hubieres ele leer. 
d Bl pretérito imperfecto cu hubiera, lwb1·ía i hubies• 

e, CO!llo ~'0 hubiera, },abría i hubiese de amar. 
d~ El pretér ito pe rfecto en haya de haber, como yo haya 

,haber amado, tú lmyas de haber leido. 
J ~1 pre té rito pln quampcrfecto en hubiera, ha"&ría i 
/'dJ<cse de haber, como yo hubiera, llabr!a i hubie1~ d¡¡. 
¡qlJ~,. amad<J. · 

1 b
l:.l futuro en hubiero de lULber, como tj{J hubiera ik 

ffl(' • 

D r _ or.zarlo. . . 
·
1 
Sm r~>e U. con.JugarmP un hcmpo para que yo pu.edtl. 

• •ticc r lo mismo en otros. 
: '· Sua el presente en el verbo amar. 

frrr•¡a no' lllas nuestra opiuion en llamar los tiempo 
~t: n, como qae i-Ftól FO manifiesta eu la esprci! 

an t...ol:.¡¡ la• l~¡¡gu;u:, 
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(_t6) 
Singular. 

Yo he, 6 tengo de amar. 

Tú has, 6 tienes de amar. 

Aquel ha, ú tiene de amar. 

Plural-. 
N o!lotros hemos 6 tcnemo~ 

de amar. 
Vosotros hubeis, 6 tenei~ 

de amar. 
Aquellos hao, ó tienen de 

amar. 

De los t·erbos irregulares. 

P. Sentn irregulares todos IOB ver.bos qLle no conserven 

la11 letras radicales en todos ~lls tiempos 1 
U. Sí, señor: esceptuando aquellos que deben tener alguna. 

mutacion en sus letras por razon ce la. ortografia. 

P. Cuales son? 
R. Los verbos cuyo infinitivo aca'Ja en crw, crr, cir, 

110 son irregulares porque muden la e en qtt 6 z, por 

quo así Jo exije nuestra orttJgraf1a, v. g, l :: 1'Bcar, se 
deriva yo pequj,: de vencer, yo 1· • •o: tu!"l, oco lo son 

los acabados en gar, porque rccitlan u de~pues de 

la g en las sílabas que la requieren, v. g, de segar, 

se derivan yo segut, seguemos, segueis, ~·c. 

'I a m poco son irregu lares los que ticncu por últ!ml!> 

radical una e, porque la doble en los tiempos que ter· 

minan er• esta letra, romo de aguijonew·, golpear, se 

derivan aguijon~e. golpée: 6 ag!t(ionéc, golptc: ni los en 

er, i uir, pon¡ue r!){;iban y cuando esta hie:·a, á la rocA! 

siguiente, como de cree, lee, arbiiir, alribuir, se derivan 

creyó, leyó, arguyó, aLribuyó, &c. 

P. Cuales son los verdaderamente ir:·eg1:larcs? 

R. Los que admiten alguna letra entre las radica]e.!', 

6 varían estas: i tnmbien los qu~ terminan Jos 

tiempos en distintas finales que las que ti nen la con· 

jug?..cion regula:. Sean ejemplo lo:, si~~lliPntcs 

Irregulares de la primera conft,gacioa. 
Acertar·. 

Presente de indicativ?. 

SingUlar. Y o acierto. Tú aciertas. Aquel acierta -
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(17) 
p¡,,,,¡, .\qnello.~ ac:erlan . 

I'r•'S" IIIC de imp"ratiro. 
8m~ul1r. Acierta tú. Acic:·te ur¡uel. 
]'lro·a/. Acierten w¡ncllos. 

Pre.sente de subjun!tt•o. 
Ninguhr. Yo acierte. Tú aciertes. A4_uel acierte. 
P!tn·ol. Aquellos acierten . 

Lt irregularidatl de e;,te verbo consiste co ndmitir 
11Ht i cutre las radicalc:J del infinilÍYo; cuya conjur1a. 
•'tnn siguen los oiguicntes. "' 

· \ lentar, adcstar, acrecentar, apacentar, npretar, i 
strs com1,uestos, como desapretar, subarrendar, rctcm­
hlar. t\:e, 

,')¡n!.!"lllo.r. 
Jllw·,,z. 

Acostar. 
Presente. de indicati·vo. 

Y o acuesto. Tú acuestas. Aquel 
Aquellos acuestan. 

Presente de imperatiro. 
j;ngulflr. Acuesta tú. Acueste aquel. 

lt1ro.l. Acuesten aquellos. 

acuesta. 

P1·esente de subjuntivo. 
,-..,'itt<>rdar. Y o acueste. Tú acuestes. Aquel acueste. 
Plr?:a:l. Aquello!; acuesten . 
. l·,,te verbo muda la o radical en ue en los mismos 

llcmi}Os i personas en que admite i el verbo acertar; 
1 e~ta irregulari<l4d es comun á los de la listu siguiente . 

. '\cordar, a(l'orar, almorzar, amolar, apostar i sus com­
puestos como" reprobar, desconsolar, reforzar, &c. 

lrregula1·es de la segunda 

Ascender . 
. E~tP verbo recibe i antes de la 

ltctnpo; i pcrso:ns siguientes. 
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(4.8) 
Presente de indicatioo. 

,'fingular. Yo asciendo. Tú asciendes. Aquel lli!Ciettllo· 
Plural. Aquellos ascienden. 

Presente de imperativo. 
,4Jingular. Asciende tú. Ascienda aquel. 
Ptural. Asciendan aquellos. 

Presente de subjuntivo. 
t$ingular. Yo uscienda. Tú usciendas. Aquel ascienda. 
Plural. Aquellos asciendan. 

Igual irregularidad tienen los verbos de la lista 
.siguiente. 

Ascender, cerner, defender, descender, encender, en· 
tender i sus compuestos, corno desatender, conteuder, &e-

Absolver. 
E:;ote verbo muda la o rn.dical en ue en los misrno5 

tiempos i personas en que es irregular el verbo ascender· 
Presente de indicativo. 

3ingular. Yo absueh'o. Tú absuelYes. Aquel absuelvo. 
Plural. Aquellos absuelven. 

Presente de imperativo. 
Singular. Absuelve tú. Absuelva aquel. 
Pl!lral. Absuelvan aquellos. 

Presente de subjuntivo. 
Singular. Yo absuelva. Tú ablluelvas. Aquel absuelva. 
Plural. Aquellos absuelvan. 

La misma irregularidad siguen los verbos siguiente~· 
Cocer, disolver, doler, ll{)ver, moler, mover, morder, 

oler, poder, soler, torcer, volver, i sus compuestos, corn" 
f1lCOCer, condoler, demoler, re\•olvcr, &c. 

/1-regulares de la tercera conjugacitYn. 
Sentir. 

•'sf& bo admite una i antes de su e radiC1ll en 
:~olgunos pos i perwnas, i en otras muda la e eD r, 
ttegun se iamuestra en el ejemplo siguiente: 
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(49). 
Presente de indicativo. 

~ingular. Yo siento. Tú sientes. Aquel siente. 
luraJ. Aquellos sienten. 

P1·etérito perfecto. 
Singular. Aquel sintió. 
Plural. Aquellos sintieron. 

Presente de imperatit-o. 
~irt¡¡ular. Siente tú. Sienta aquel. 

lural. Sientan aquellos. 

, . Presente de su~juntivo. 
~tngular. Yo sienta. Tú sientas. Aq~el ~ienta. 

lural. Nosotros sintamos. Vosotros smta1s. AqueJI~ 
sientan. 

. Prettrito imperfecto. 
Sangular. Yo sintiera i sintiese. Tú sintieras i sintielleiJ. 
p Aqllel sintiera i sintiese. 

lural. Nosotros sintiéramos i sintiéRemos. Vosotros 
sintiérais i sintiéseis. Aquellos sintieran i !.intiesen. 

Futuro. 
~ingular. Yo sintiere. Tú sintieres. Aquel 1<intiere. 

lura[, Nosotros sintiéremos. Vosotros sintiéreis. 
Aquellos sintieren . 
. La irregularidad del verbo 1entir es cornun á 101!1 

8 Iguientes. 
Adherir, advertir, ·arrepentirse, conferir, contro. 

'l'crtir &c. i los compuestos de ústoe, como consentir, . 
de mentir, &c. 

Pedir. 
J.~ste verbo tiene la irregularidad de mu 
en los tiempos y personas siguientes. ~ 

Presente de inclicatit>O. 
~Ü!~Zar. Yo pido. Tú pide.s • .Aquel pi 

lurl'l1. AquellO!< piden, 
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(M) 
Pretérito peifecto. 

Sillgttlar. Aquel pidió. 
Pl11ral. Aquellos pidieron. 

Presente de imperativo. 
Singular. Pide tú. Pida aquel. 
Plural. Pidan aquellos. 

Presente de subjwltivo. 
Singular. Yo pidn. 'fú pida!'l. Aquel pida. 
Plural. Nosotros pidamos. Vos pídais. Aquellos pidan· 

Pretérito imperfecto. 
Sin~ular. Yo pidiera i pidiese. 'fu pidieras i pidieses: 

11ucl pidiera i pi ie~e. 
Pl¡¡ral. • rosotros pidiéramos i pidiésemos. Vosotros 

pidi:! rais i pidieseis. Aquellos pidieran i pidiesen. 
Futuro. 

,'\ingular. Yo pidirre. Tú pidieres. Aquel pidiere. 
Plurql. r usolro,¡ piJiére:nos. Vosotros pidiéreis. Aquc· 

J o;:; plilic rco. 

Ge11mdio. Pidiendo. 
Igual irregularidad tienen los verbos de la Jist~t. 

si;,\'tÚmtc. 
(J>nir, colcjir, competir, concebir, com,¡treiiir, derrc· 

t!r, &e, i su,; compucJtos, con o desceñir, sonreír, }Nr· 
..... ~uir, &c. ( * ) 

.De los verbos unpersonales i defectivos. 
P. n ti verbos impersonales 1 
R. No, señor: porque no puede haber accion sin sugeto 

q e la cgccute; pero tiai algnnos que solo se usall 
n la tercctor term,uacion de singular, como ama1lCcer, 

ar>.ochecrr, n6var, i otros que denotan accion de 1~ 

(*; El profesor hará conju~ar los ver ros estar, dar, a¡¡Jar; 
c1,.,., vu. traer, wl r, p< .ler, ·••, o1r, clec1r, dormir, salir, J 
utros Jrregulare.s. 
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(51) 
naturaleza, i así se dice amanece, escarcha, hiela~ 
cuyo sugeto es la naturaleza, el ciclo ~·c. 

En los verbos acontecer, suceder, cont·enir, i otros 
é igualmente en estas formas: e.s preciso, es necesario, 
11~ C!)nveniente, que se tienen por impersonales, sirve 
Siempre de sugeto una oracion entera, v. g, sucedió 
lo que no se pensaba: es necesario que el erifermo coma, 
cuyo rigor gramíLtico es, lo q11e no se pensaba sucedió: 
que el eJifermo coma es necesario. 
. U!timamente, todo verbo transitivo se puede hacer 
~mpersonal en este sentido, como se lee, se ama, se 
Juega, se dice; pero la analisis hará ver que el sugcto 
está. oculto. 

P. Qué es verbo defectivo? 
R. El que no solo carece de la primera i segunda ter. 

minacion, sino tumbien de algunos tiempos. De esta 
clase son soler, placer, yacer, i algun otro que en. 
señará el uso. 

Del verbo soler, que es tambíen irregular, se usan 
el presente de in,licativo suelo, sueles, 4"c, i el im­
perfecto soliu, salias ~·e, los demás tiempos son de 
rarísimo uso. 

Del verbo placer, solo se u~an )as terceras termi. 
naciones del presente é imperfecto dCI indicativo i 
subjuntivo: del perfecto de indicntivo, i fi turo de 
E~Ubjuntivo, v. g, me place, te ¡:lacia, plugó á D ·os, 
plegué al cielo, pluguiera, plug1:iesc i pluguicre . 

. Del verbo yacer solo se us1m Ins terceras termina. 
Clones, del presente é imperfecto en ambos números, 
~omo yacen, yacía, yacian: las del presente de sub­
JUntivo yazga, yazgcm, son de mui poco uso. 

E! verbo haber cuando es auxiliar :se usa en todo~ 
los tiempo¡¡ i terminaciones, pero c~;ando 
tener, tiene además el imperativo 6ll las te .Al_,,_._ 
hrtya, hayan, habed: i el p:-trtic'pio ltabie 
P_.:dro bienes, habed j1úcio: pod r l.abie suele l:tm. 
bwn CfiUÍvaler á e:ristir ó s;cr, en cuy ~ignifi~c:iga 
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ee usa en lns terceras terminaciones de singular con 
la. particularidad de que conciertan igualmente en 
plural, i en este caso, la terminacion del presento 
ce indicativo es hai, v. g, hai hombre, hai hombres, 
habia fiesta, habia fiestas, hubo toro, hubo toros, 4-c. 

Del verbo por t·azon de su especie i figura. 

P. En qué se divide el verbo por razon de su especie! 
R. En primitivo i derivado: primitivo es el que no 

nace de otro de nuestra lengua como reir, correr, 
saber; derivado es el que se deriva de otro, como 
risotear, corretear, sorbetear; i estos cuando denotan 
frecuencia de la accion, se llama'l freeuentativos. 

P. En qué se cli.-ide el verbo por razon de su figura! 
R. En simple i compuesto: simple es el que se espresa 

con una sola palabra, como tener, traer sacar: compuesto 
es el que se componfl del simple i alguna otra sílab!l 
ó palabra mas, como detener. retraer sonsacar; cuya 
primera parle es generalmente una preposicion, Y!l 
propia, ya impropia. 

CAPITt1LO IV. 
DEL ADV.HRBIO. 

P. Qué es adverbio? 
lL Una palabra inJcclinable que se junta al verbo, 

adjetivo i participio para modificar Slt significacion, 
f'-Spresándoln bajo diferentes modos, v. g, el hombr~ 
bien educado ap1·e.cia mucho la virtud. 

P. Por qué se llama adverbio ? 
IL Adverbio quiere decir junto al vcrho, porque M 

á quien modifica mas comunmente, i aunque se junte 
á otras palabras, puede entenderse siempre el verbo 
¡¡ustantivo í1 lo ménos. 

P. En qué se divido el adverbio por razon de llll 

especie? 
.R. En primitivo, como allí, luego: i en derivado, como 
•~, pronlame11te, derivaJos do bueno i pro11w. 
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1'. De cuantas maneras podemos considernr el ndvetbie 

por razon de su figura ? 
n.. De dos: simple, que es el que se espresa con una 

sola palabra, como mas, ménos, lejos: i compuesto, 
que es el que se compone del simple, i alguna otm 
palabra ó sílaba, como á mas, en .fin: i todos los acn. 
bados en mente, como sabiamente, finalmente, 4·c. 

P. De cuantas clases pueden ser los advcrbws por razoh 
de su significacion 7 

R. De lu11 siguientes. De tiempo, como ltoi, mañana, 
tarde, tempH~no, nunca, ahora, luego, q.c. 

_De lugar, como allí, aquí, allá, aetdlá, cerca, 
lé;os, q.c. 
. De modo, como bien, mal, a&i, despacio, bellamente, 
1 loe demas acabados en mente. 

De cantidad, eomo mucho, poco, harto, mui, bastan. 
lemente, q·c. 

De comparacion, como mas, menos, peor, mejor, 4·c. 
De órdcn, como ántes, primeramente despuu «te• 
De afirmacion, como sí, cierto, seguramtmte. 
De duda, como acaso, quizá. 
De negncion, como no. 
De distribucion, las espresioncs auverbiales uno por 

P tmo, por cabezas, de pue1-la en puert~. 
n.' Q.ué son espmsiones adverbiales. 

· La union de dos 6 mas palabras que tienen sigui. 
rcado de adverbio, i las que se reducirán á una de 
as clases qne se han repetido, v. g, de ahí, desde 
~quí, á hurtadillas, á la española, á mi modo, á ro10 

P t belloso. 
' Ilai algunos sustantivos i adjetivos que pasen á ecr 
ndl'erb;os 1 n ... 

· 81, señor: cuando califican á verbo, do 
~~n bien, mal, mucho, poco, pPor, q.c. v. 

N. lCII: lees mucho: trabajas peor. 
ota .1.. ol Algunos adverbios van seguido rfl) una pre. 
postcron con I>U réjimen, en cuyo e· 1 se tendrá. 
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presente que el l'éjirnén es efecto de la preposlCIODr 
no del adverbio, v. g, ántes de tiem.po: despuea de 
Antonio: ví al niño cerca del pozo. 

2. "' Dos negaciones niegan con mas fuerza en caste­
llano, v. g, no Ita ¡;enido nadie, no ví á ninguno. 

3. ~ Cuando nos ocurra espresar dos 6 mas adverbios 
en mente, no se pondrá esta torminacion mas que en 

el último, v. g, el catedrático esplica clara, distir1ta 
i pausadamente. 

CAPJTl,LO V. 

DE L.l PJtEPOSICION. 

P. Qué es pr )posicion ? 
R. Es una palabra indeclinable que denota la relacion 

que hai entre las cosas: so pone ordinariamente ántes 
de la palabm á que se junta, biP-n sea para componerla, 
bien para rcjirl:1, v. g. elni:l~ dispone los libros para el 
""ludio: en donde dis componiendo á dispone, i para 
rijiendo á e:;tudio, son d ejemplo. 

P. De enantes modos podemos considerar las prepo· 
sicioncs? 

.R Hai prcposicionr~ propia~, porque rijen al nombre 
ó al verbo cons1dcrndo eomo nombre, i son: a, ante, 
con, crmfra, de, drsde, en, entre. ácia, hasta, para, por, 
segun, sobre, so (*), tras. O~ras se llaman impropia$ 
ó inseparables, porqu, se usan so lamenta en compo· 
sicion, i wn: ab, abs, des, di, dis, é, cm, in, intcr, ob, 
11cr, p01·, pre, re, sub, subs, super, sus, traus: i otra:~ 

se usan en composieion i fuera de ella, como a, ante, 
contra, tras. 

~'Vota. Cuando á al"'nnos ativcrhios se les j·mta la pre­
po~icion ele, i for ..• 'ln una esprcsion adverbial, toman 
el caráct,..r r1<3 pr~posicinu, v. g, además de cs/JJ; 
cldante del ju~r; si11 cmlmrrro de la verdad, 4•c. 
• ) ( o ~ 11lCP1, soco!or, ~oco.pa . 
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CAPITULO VI. 

DE LA CONJUNCION. 

P. Qué es conjuncion 7 
R. Una palabra indeclinable que sin·e para unir l:1s 

palabras i las oraciones, denotando la dependencia 
de unas con otras, v. g, el vicio i la virtud s@ co.,a& 
~p~estas: deseo que Dios proteja la América: en donde 
~ 1 que son el ejemp1o. 

P. A cuantas clases podemos reducir las conjunciones? 
R. A copulativas, disyuntivas adrersativas, condicionales, 

causales, continuativas, temporales, compc¡rativa& i 
finales. 

P. Esplíquemelas Usted. 
R. Copulativas son las que enlazan sitnp' mcntP. unas 

palabras con otras i las oraciones ,entre »Í, tal..: 
son: i (*), é, ni, q11e, tambien; v. g, pueblo i tropa 
Cf»!fiesan que el jeneral ni es avaro ni imperti¡ ~nte. 

Disyuntivas son las que unen palabras ú oracionps 
9ue denotan division ó 'alternativa entre las cosas, 
1 son: 6 (*), ú, ya, v. g, el padre o el maestro deben 
velar continuamente sobre el jóvcn, ya educándole en 
la sana moral, ya instruyéndole en las ciencias, ya 
por fin inspirándole la urbanidad i política que son 
necesarias en la sociedad. 

. . Adversatiras son las que espresan alguna contra. 
r,ed d entre lo que se ha dicho i lo que $C pasa. á 
decir, tales son: mas, pero, Cllando, aunque, bien, que, 
dqrJo que, sino, v. g, quisiera sert'irle, tna.s no puedo. 

Condicionales son las que <hmotan alguna condicion 
6. necesidad de a'guna circunstancia, tales son: si, 
&~no, cnmo, drrdo qur, con trzl que, v. g, si el jóven 
~e á ])ios i á la patria, puede espe:-ar la rccomloll, ~~~"'-

' (~). [ Ee m l<h Cll é l'.lJ1i!l io J::t p•Jabra (jUC l:i 
Cür(J t \". g, A 11.tr1~!in iJ ]bY'T!flCio: iwrnbr~ soez i i 
e .. ) O se convierte en ú cu:l\Jdo la pal 0 'P1Cza por ó; v. g-, s1. e ú ~e:. u 1aJru11es atac.:mm 
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Causales son aquellas que indicl\n la causa de Jo 

que ya queda dicho, como son: porque, pues, pues qw, 
como que, v. g, el hombre virtuoso merece el aprecio 
de todas las gentes, porque hasla los malos respetan 
la uirtud. 

Conlinuatitlas son las que sin·en pura continuar el 
discurso, denotando el órdcn y dependencia del sen­
tido de las palabras, i so11: así que, así es que, pues, 
puesto que ó supuesto que, v. g, .mpuesto que desprecias 
los consejos de tus pad1·es y maestro.~, no csp~res reposo, 
paz, ni acierto en los dias de tu mrsera t-xistencia. 

Temporales son las que denotan tiempo, tales son: 
C1/ando, entretanto que, mientras, mie11tras que, ántes 
que, dcspues qu.e, v. g, me 710ncb·é á leer entretanto 
que, 6 mientras que viene el amigo. 

Comparativas son las que denotan comparacion de 
unas palabras i oraciones cou otras, tales son: como, 
así, así como, v. g, asi como la ovr,ja huye del loba, 
así debe el bueno cvilar la compaina de los malos. 

Pintdes son las que d:motun el fin y objeto de lt\ 
oracion, tales son: para qtte, á fin dP., á fin de qur, 
v. g, el catedrático esplica paHz que los discipulos 1e 
instruyan, i se afana á fin rle que adelanten. 

p, En qué se dividen las conjunciones por razon dfJ 
au figura 1 

R. En simp~es i cumj)Uestas: simples son las que so 
esprcsan con una sola palabra, como i, 6, ni, que, 
mas etc: i compuestas son las que se componen dedos 6 
mas palabras, como porqtte, sino, aunque, puesw qua (*)· 

CAPITULO VII. 
DE LA INTl:RJECION. 

P. Qué es interjccion 1 
R. Una pnlabra indeclinable proferida naturalmente, 

(*) Ha1 mucha.~ túnnuhtH du uec1r r¡ue equ~valen á con· 
juncione.,; compu~:ctoi, cu1:.o t:nJ.r• lJnio que, a no in" que. 
mientras que. 
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que manifiesta In conmocion de nuestra~~ pasiones, ya 

~ de alegría, triste:r.a, temor, ternura, amenaza &e. 
· Cuantas interjeciones hay 1 

R. Las siguientes; ah, ai, 6, oh, ha, hahe, hu, hui; btr, 
baba, ce, cáspita, chis, chito, chiton, ea, mira, ola, p¡if, 
vah, victor, vit,a, sus, ta, tale, tus. 

P. Pueden calificarse las interjeciones 1 
R . . En general se vé prácticamente que una misma 

!trvc para denotar alr,gria, tristeza i amenaza, segun 
el afecto de que está poseido el que habla, v. g, ¡ah 
't1Wi alegría! ¡ah qu~ l.ti.stima! ah:::: vete, a~esino::: ·! 
Ola, v. g., sirve para llamar, para admirarse i ame. 
nazar. Tambien hni muchas espresiones elípticas que 
denotan iguales afectos, como Jesus mil vece1! Di~ 
1101 libre! Guarda ~·c. 

De las figuras de diccio1t. 

P, Q~tú son figuro.s de diccion 1 
R. ~tcrtas licencias ya recibidas en el uso i pronu-11. 

Ctacion de <~lgunns palabras, conocidas bajo la idea 
ge~eral de Metaplasmo, figura por la que se añaden, 
(jUttnn 6 mudan letras en alguno. v~z por consultar 

P la armonía del oído. 
It Cuantas son ]as especíes de l\fetnplasmo! . 

· Nueve: cuatro de las cuales se ,cometen qUitando, 
tres aüadiendo, y dos mudando letras. 

Quitando. 

sílaba al prineipto de 
vez de cnho. 
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palabra, cuando la siguiente empieza por vocal, v. g. 
del en vez do de el, al en vez de á {:l, estotro esotro 
en vez de eso 6 ese otro ~~· 

Añadiendo. 

Prótesis añade u11a letra 6 sílaba al prinCipiO de 
una palabra, como at1sentarse, abajarse, en vez d• 
llenl.arSI!, bajarse. 

Epéntesis añade una letra ó sílaba en medio de 
diccion, como corónica en vez de crónica. 

Paragoge añade una letra 6 sílaba al fin de la 
palabra, como felicc, infclice, en vez de feliz, infeliz: 
i entro los po!! ta!l amastes, cojl$les, en vez de amaste, 
cojiste. 

~fudando. 

A.ntétesis pone una letra por otra, v. g, pagaUe, 
düponello, en vez de pagarle, disponerlo. 

ilfetatesis invierte el úrden de las letras, como per­
lado, dejaUe, en vez de prelado, dejadle. 

u~ es sintaxis 1 
La parte mas principal de la gramática, que enseña 

la tllli~n, coloen.cion y dependencta el<! las palabra• 
en la oracion para formar el período. 

P. Qué es período 1 
_a, U p~n !l.ntÍent completo, Ó Un agregado de pnla­

lJra' <¡_' Je hat:cll s •ntido perfecto. 
P. D • <:uantu:3 clases puede ser el pcroído? 
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R. Simple i compuesto: es simple cuande le forma una 

so~a oracion principal, aunqll~ tenga otras acceserias 
? mcidentes que son como una cir.cunstancia de ella; 
1 compuesto, cuando se agregan otrns para confirmar 
6 amplificar la principal, i estM se llaman miembr01 
del periodo. 

~· Qué es miembro del pcrí do 1 . . 
· Las Jmlabras que tienen algun scnhdo, pero 1mpcr. 

P fecto_ porque e~tán enlazadas con otras • 
.R. Que es orac10n 7 

· La e ·pre::<ion de un pensamiento, 6 el juicio que 
hacemos de las cosas, afirmando 6 nogando lo qu• 
son ó no son. 

P. Qu· · · · 1" .R u es ornc10n pnnc1pn • 
· La que hace sentirlo perfecto por sí sola, i deW 

l> estar en los modos indicatiro é iq¡perath:o. 
:e: Qué es oracion incir! nte ú accesoria? 

•
1 
La que depen de la principal, como lo son todas 

P U'i do suhjunti,·o y relativo. 
a' Quó parks son nccc. arias en la oracion ? 

· El sugelD i rerbo al menos; pero sí esto es trnnsiti\·e 
necesita término de la accio:•, i i fuere sustañtive 
~Uede llevar pt·edicado concordado. Véa~e el tratado 

p e oracion :;;, ¡ ;igina 80. 
lt Qué so cntírnde por sugl'to 7 

'd ~a pnr:;oJ" . .a 6 cosa que es el móvil de la accion 6 p!llSion 
0 Vcroo, y deb colocarse antes de este en el órde.o. 

llatn, al. 

~· Ué predicado? 
• ~a ' Ira que e ·pues del verbo se afirma 6 nieg:.. 

p s etn, ce. o Dios es justo. 
· ,qu6 c. circurrstancia en la oracion 7 

n. j <Jlb 'lo que 1 es sugoto, ni verbo, 
0 
.. no l · a h·erhi ~. casos rejidos de prop 

p 0 '';ncs i .cidunt• •, &c. ~ 
It l:-~u qu: se d·v·dv la • .i!l!.ixis? 

• •ll ·L1.lurai y 
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P. Qué es sintáxis nntura\1 
R. La que nos enseña á unir las palabras segun el 

rigor gramático. 
P. 1 figurada? 
R. La que nos enseña las con~=~trucciones usuales de ]ll 

lengua, aunque se desvían del órden rigor gramatical 
para mayor elegancia i armonía del oído. 

P. Cuantos son los fund~muntos de la aintáx;'l natural? 
R. Tres: concordancia, réjimen, i construccion. 

DE LA. SINTAXIS CONCORDANTE. 

P. Quú es concorda1~cia 7 
R. La conformidad de una palabra con otra en una 

propiedad comun á ambas. 
P. Cuantas sou las concordancias? 
R. Cuatl'o: de sugeto, ó nominativo i verbo: de sustan: 

tivo i adjetivo, á. la que es igual la de articulo t 
nombre: de dos sustantivos: i la que se llama de rela­
tivo i antecedente. 

P. En qué concierta el VP.rbo con el sugeto ó nominatiro7 
R. F:n número i conformidad de persona, v. g, yo amo, 

Dws castiga al malo. 
P. 1 el adjetivo oon el sustantivo '1 
R. En número, caso i conformidad ilc género, v. g, 

rt~entim despreciada, niño vil·tuoso; en iguales propie­
dades concuerdan el nrtícttlo i el nombre, como el 
padre, los pad1·es, la madre, las madres. 

P . 1 los dos sustantivos 1 
R. Concuerdan en caso solamente como Fernando V TI. 

rei: el llijo, delicias de sus padres: los sacerdotes, t)(1SIJ­
de eleccion. Los sustantivos continuados se conocen 
en que pertenecen á una miqma persona 6 cosa, 

P. Concuerda el relativo con el antecedente 1 
R. El relativo viene entre dos casos de un mismo suil• 

tantivo, participa del antecedente el género, número, 
la persona i algunas veces el cnso: i concierta ct•n 
el mismo antecedente, entendido despues de lil e ll 
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número, caso v conformidad de género, como otre 
<:ualquiera adjeiivo, v. g, yo.que temo á Dios practico 1.a 
llu-tud: el jóven gravm á los consPjolf que el padre le di.í. 

Observaciones acerca de la concordancia. 
l. "' Todo verbo determinado debe tener sugeto nomi. 

nat~vo con quien concierte, cuyas veces .ruede hacer 
un Infinitivo, una oraeion entera, ó cualr¡uwra palabrn, 
que haga veces de nombre, v. g, el niño conocerá la 
uti/ idad de la educacion; el hablar bien es una prueb¡¡ 

2 
de buena crianza. 

· = Dos ó mas su!!etos en singular, hacen que el verbo 
~oncierte con ellos en plural, v. g, Pedro, Franci..~C#I 
¡ .11-faria reunieron su hacienda. 

:l . .: Si el sugeto del verbo fuere compuesto de distinta• 
P~rsonas, concertará el plural en lo. mas noble, arl. 
~lrtiendo que la primera lo es mas que la segundo., 
l esta mas que la tercera, v. g, yo i tú 6 tú i yo 

4 
comerémos; Antonio i tú estudiar6s las butnas letras. 

• ~ El adjetivo que modifirare á dos ó mas sustan. t~vos del singular, concertará con ellos en plural, i 
·~ fuesen de distinto género se pondrá en la termina. 
Cion masculina, v. g, el padre, la muger i la sue. 

5 gra SO?¡ generosos. 
• 

01 
El adjetivo concertará con el mas inmediato 

cuando calificare á dos sustantivos de número plural, 
; · g, las manos i los ojos son hermosos: entorpecida, 

C ~3 potencias i los Se1~tidos.' . 
· Los nombres colectivos mdctenmnados, como ¡;artt, 
~esto, i11/inidad, mullitud, concertarán con el verbo 1 nd~etivo en número plural v. g, parte entraron, una 

7 '!ult¡tud fueron muertos, el re.sto pasados á cuchillo. 
· El posesivo cuyo, cuya cuyos, cuyas, au e r~fiere al antecedente, concuerda con o~ 
<ltfercnte en número, caso i conformida~e- género \.g el padre cuyos hijos le respetan, 1 ";¡ wi tmot. •wwel~ cvya nieta era pcrwr1a. 
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DE LA SINTAXIS llEJ'ENTJI:, 

. Qué es réjimen 1 
R. La dependencia necesaria de una parte de la oracioll 

respecto de otra. 
P. Cunlc;; son las palabras rejentes 7 
R. El nombre, el verbo, participio gerundio la pre· 

posicion. 
P. 1 las pulahras rcjidas 7 
R. El nombre en todos sus casos, menos en nominativo 

i vocahvo, y el verbo en Jos modos sujuntivo 1 

infinitivo. 
1'. Qué casos puede rejir el nombre? 
R. Todo sustantivo puede rejir un genitivo mediante·'·"' 

pre;>osic!on de, ya sea nombre 6 infinitivo, v. g, ht)0 

tle Pedro, silla de paja, gana de comer. 
La preposicion de puede tambien juntarse con al· 

gunos adjetivos, principalmente. si significan abull· 
dancia, cscaséz, merecimiento i otros, v. ~· es jóve~ 
J.igno de alabanza, casa llena de dinero, llombre pr1• 
~ado de la vista. 

Tambicn se junta á los numerales, J>artitivos i re• 
la ti vos, usados como partí ti vo¡¡, al superlativo re la· 
ti1·o (1 ), i algunos verbos, principalmente si significa~ 
compasion, recuerdo, olvido, &e, v. g, un.o de mil 
amigos, quie11 de vosotros, el mas sabio de los or(J(UJr,s 
se clrTepintiú de su -ranidad. . 

El comparativo en castellano no rijc ni directa pl 
indirectamente palabra alguna i el s(gundo estrc~0 
rlc b comparaeion se cspresa mediante la conjuncioJI 
que (2), v. ~· César fué mas político que Pompe'!fl· 

~ {i) Ya dijimos que el superlativo absoluto ~e espresa co~ 
rtmi ó sino, i entonces no se junta con caso alguno: pero e 
auperla.tivo partitivo lleva el romance mas de. 

(2) El ·nombre que viene <.lespue" <.lel que, se pone e!l 
lati'n en ab lativo, ó se deja en el m'smo caso que el ca~; tc; 
Hano precedido de la colljnncion quam v. g, Ca: sar f'.J' 
a/lidiot, Pompejo, t•el quam Pomprj11S. 
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P. Qué palabras puede rcjír 1 verbo activo? 
R . Al nombre, infinitivo, ú oracion que sea término de 

8 '1 aceion, i est es ol réjirnen directo (:3), v. g, 
Yo amo 71li patria. Si e~to t(rmino de la accion 
e~ de p~ rsona Irá precedido de la prcposícion a, i 
IH es (]e cosa no llevará t 1 prepo ·¡r;iun, v. g, yo 

_ cborre=co al r:temigo; tú aborreces el vicio. 
•Vota l. ~ i este término de la accion fuere el 

1l1Íl!tlto ~mjdo, como s tcwle cuando lus verbos se 
h:tct:n prmwn.inales 6 rell xi,vo,,, pue-do u antes ó 
d"~pnes del vPrbo, v. g, yo me a111o, tú te cansas, el 

P ladrm¡ se mató e¿ si n<ismo, 
-> · <~ué rúJ' inwu diwdo t L' ·n lo verbos intrans:tivos? 
l. ¡'' . . 1 1 ¡ • tr.gnno: pues st ~e J nL u con n gnna pan Jra 

PrcccmJa tle pPpo ... icwn, este e.; un réjim"n inui­
rc•eto, i q11o dcjX'ud~ d' la prepo~icion q•tc le acotu-

P Pafip, v. g, t10i á ' Toledo. 
p' Q ''" rójitn~n ino·r clo purv en !le ·ar los vcri.Jos ? 

'· Al verbo, seu tle lu cla. ~J q• e S')a, "" le pncd, 
JHn·~~r cualq :~er no mure rcjido e~ e su pr pos' c:on com­
lletent~:, v. g, el jóven es de ingenio, el rei elije en 
lc¡,s provi12cias !]ubemc, lores pa1'a la dircc" 'otJ de los 
negúcios. 

i\ota 2. "' Las terminaciones me, nos, te, cos, u,, lf, 
fa, les, los, las, que ya se anteponen, ya se pospo­
n;:n al verbo, pueden denotar r~jimen directo ó in­
d:rc,~to. Denotarán el réjimcn direclo, si son el 
termino de la accion del verbo, lo qu se eonooorá 
"''lviendo la oncion en pasiva, i no pudiéndose 
Poner el pronombre co:no s•¡geto para la pa iva, e .• 
Prue-ba de qüc den ta e l l'>ljimcn indir"cto, v. ¡:, 
!ID os amo: pasiva, vosotros .sois amados J•t r nu, y~ 
h doi l!m &tia, yo le escribo una carta. El · 
~ 11 estas cwu:io,¡cs son su r~~imen indire ~e 
"' !l ''r'n ( ¡;,.r,Q '*'' '----- tJ ••t & •• • ~ 

(:) (~u. en latm <;erá acusath·o. 
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l'. Puede un verbo rejir otro verbo! 
R. El verbo puede rejir otro verbo i determinarle, Y' 

en el modo infinitivo, ya en el subjuntivo, v. g. f}0 

procuro vivir, el soberano desea que todos sus vasaUOS 
respeteu la patria. 

r. Los participios i gerundios pueden tener alg_U!l 
réjimen 7 . 

R. Los pocos· participios de presente i los gerundto!l 
n:tcidos de verbo activo pueden tener réjimen directo. 
"· g, poder habiente, oyendo· el consejo. I todos 1~5 
participios i gerundios pueden tener el réjimen ind1• 

recto de los verbos de donde nacen, v. g. he lw.-ifio 
del peligro, alegrándome cm' la noticia: porque 54 
dice huir del peligro, alegrarse con la noticia (*). 

P. Cual es el oficio de la preposicion ? 
U. El espresar la rclacion de unas cosas con otra!, 

i por tanto rije el término de esta relacion, v. &'• 
~.r tiempo de trabajar, todo pudre procura la Jelicl• 
dad de SltS hijos. 

P. Que palabras rije la preposicion? 
R. Rijo al nombre, i al verbo infinitivo como si fuerll 

nombre, denotando diversas relaciones quo equiyalell 
en la lengua latina á los casos genitivo, dativo, acu· 
~ativo i ablativo (*), segun la clasificacion siguiente: 

De es preposicion castellana que rijo á genitivo 1 

ablativo cuando depende de nombre, i ablativo 
eunndo depende de verbo, v. g, libro de Pedro; salgo 
IÚJ la escuela. 

Las preposiciones a i para rijen á dativo i a~U· 
•a.tivo: al dativo cuando denoten utilidad 6 perjuicio: 
,. • g, doi la enhorabuena al amigo, el vicio es nocit'<' 

(") El participio de presente apenas tiene uso en cast~J· 
llano. i en su lugar se usa del gerundio simple. 

(*) Hemos preferido la clasiticacion de casos por la• 
razones dadas en la primera parte: ademns de que sirve dl1 
mucha utilidad á todo;¡ loi qu¡ Si dediqucu á la leug~a 
.la ti~<~&. 
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á la& ióvenes; i á acusativo cuando denoten el lugar,. 
~!rage i persona á que me d1rijo, &e, v. g, voi á 
~~~~adr~, eslamos para marchar. 

Las preposiciones anlil, contra, entre, ácia, hasta, 
seguu, tras, se juntan solamente con acusativo, v. g, 
presentarse ante el jue~&. 

Las preposiciones con, en, desde, sin, sobre bajo, 
80• se juntan con ablativo, v. g, el hombre debe 
11uf~r con paciencia los trabajos sopena de conde. 
nacrotl. 

La preposicion por, rije acusativo cuando denota 
el fin, el tiempo, el lugar por donde, i cualquiera 
~OYimiento, v. g, trabajo por la comida; vamos por 
~ plaza. 1 rejirá ablativo en cualquiera otra sig. 

Dtficacion, v. g, la virtud es alabada por tod:;s. 
La preposicion sobre rejirá acusativo, cuando denote 

¡xeso_ 6 superioridad, v. g, la caridad es sobre tod<JS 
as Vlr/udea: i rejirá. ablativo cuando denote Jugar, el 
asun~o de que se trata, &e, v. g, tratado sobre la 

~ con.cumcia, pon el libro sobre la mesa. 
~ta l. (j Las preposiciones rijan al infinitivo, cons. 

ttuyendo asi un hispanismo con respecto al latín, 
2 ~· g, voi á marchar para Uegar á Toledo. 

· Las preposiciones suelen juntarse á los ad,·orbios, 
constituyendo una espresion adverbial como desde ah¡., 

:p por acá, ácia, allí 4'c. ·e! 
1
ar1,•erbi.o, conjuncion é. intcrjecíon rijen algun 

ll..h No,"-90ñor: el adverbio modifica solamente la pala. 
ur~ á que se junta: la conjuncion solo sirvo para 
tur casos i. tiempos semeJantes, ó unas oraciones 

:on otras: la interjecion es un signo naturaJ_..-..~­
leno:~ una oracion ehptica. 

DE LAS V ARIAS CLASi:B D.lil O!lAC.I.O. 

De los fundamentos de la concordnn 
re~ulta la buena cstructüra de la11 croe· 
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el com¡>lemento de la sintáxis, i de las que trato.ré· 

mos razonablemente: ya queda dicho, pág. 52, que es 

orucion i que se divide en principal é incidente (*)· 
P. Cómo conocerémos ías oraciones gramaticalmente! 

R . .El verbo es el que clasifica las oraciones i la 

principal reglal para conocerlas; i atendiendo á esti, 

se reducen á tres especies, oraciones de verbo sus· 

tantivo, oracio11cs ·de actiiJa, i oraciones de pasiva· 

P. Quó oraciones forma el verbo sustantivo? 

R. Primeras i segu11das: la primera del verbo sustantivo 

consta de sugeto 6 nominativo, vcrho concertado con 

id i predicado, tambien en nominativo, v. g, Eneas 
fu;. p;arlo.~o. La segunda con:sta de sugeto i verbo, 

corr,o Pedro está en ]llacb id. ( ') 
P. Q•J é oraciones forma el verbo activo 1 
R. Tn1n~itim~ é inlrrzmitiws. La tran~itiva consta de 

"ng tu, n nominativo, ó ue nominativo agente, verbo 

l'uac ~ rt ,u!o con ól, i acusativo recipiente 6 término 

de la acciou, v. g, el niño amará la virtud. La in· 

tran~if va co sta de sugeto, 6 nominativo agente i verbo 

conccrtdo con él, como el hombre vive. 
P. <lul: oraciones forma el verbo pasivo? 

1'. Primeras i segun'das. La primera tlc pa iva con!lta. 

de sugcto 6 nominativo recipiente, verbo concertado 

con él, i ablativo rejido de por 6 de, como la virtlld 

srra amrzda pot· el niiio. La segunda de pasiva consta. 

(1' ) f,l oracion puede cGnsiderarse lógicamente atendien· 

do al sentido, ó gramaticalmente atendiendo al verbo qu~ 

la gobierna. La omcion lógica Si divide en priucipal e 
incidente, i pueden ser simples ó compuestas. 

Las ineiilcntes 6 accesorias pueden ser de relativo 6 con· 

juntivas; i cuando están ligadas por conjuncion pueden tomar 

el ·nnmbre . de copulativas, disyunLivas, causales, finales, cor.¡ 
dicitmales, efe, segun sea la conjuncion que anteceda a 
Muj ... lo i verbo. 

(* J Todas estas clases de oraciones constan de laa mismas 
parta3 en latin. 
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de nominativo recipiente i verbo en pasiva concer­p tado con él, como soi amado &e leen las pacetas. · A qué llamamos oracion impersonal ? R. _Cuando se cspresa la nccion 6 pasion dnl v•erbo p sm ~ugeto, como truena, llueve, se le~, e. come. · Que clases de oraciones forman el mfimtrvo? R. Las mismas de que hemos hablado, añadiendo el ~erbo determinante, de modo que una transitiva de •nfinitivo, por ejemplo, consta de sugeto 6 nominativo agente, verbo determi11ante, verbo indctcrmi71ado, i acu­s~tivo ·recipie11te v, g, yo procuro entender la e.~plita­cton. La primera de pasiYa de infiuitivo C<>nstara dt) 
~ominativo recipiente, verbo cletcrmin:tntc, ye;-J,o 1~determinado i ablativo rejido de ¡¡or 6 de v. g. út 

N, V'lrtud debe s~r alabada por. todos: i ~sí lns d m::.~. 01C: l. ~ El mfimtivo en ngor cA ICmpre un e so VIrtual, de manera que ya hace veces de nom;nativo 
ó _sugeto, ya es el término d' la accion del dctn­~tnnnte, i ya en fin, es rejido de prep< s;cion. n Infinitivo no rejido de preposicion hará vcNs <i, sugeto, si el determinantn e~ verbo st ·tantÍ\O nc>l f\> 
ó pasivo, v. g, es justo obedecer al rci, conriene uir e~ co!lSejo. 1 el intinitivo hará 1 ces de acu utn ú 6 1ennmo de la nccion cuando el determinante ~ a <~etivo transitivo, v. rr, yo deseo mantener el hunor de · · "' •) <l 11!¡ patna. 

-. 1 llai que notar cuidnrlosamcntc la depcmlencia uc ~g ?alabras para clasificar las oraciones: parecen a gunaa transitivas no siendo sino intransitivas, i. ~recen activas las que¡¡o1. de pasiva, v, g, el picador • zfio con-er al caballo: esta es una intransitiva de 10 
nitivo, porque la p'llabrn caballo no dep~~11191!1111. verbo correr sino del verbo hizo. El it~' ~1W""~ 

3 ~horcar al reo, esta es oracion pasiva. 
· 1 El recíproco se, puede formar omcio d,. \'lllede formar de pasiva. i puede s 

e verbo pronominal: scr:l transitiva 
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cuando al verbo se le pueda añadir á 8Í mismo, tÍ 

sí misma, v. g. Ca:loJJ se mat6, esto es, Catcm 11e mató 
á sí mismo. Será. de pasiva cuando pueda conver• 
tirse con el auxiliar ser, v. g, se leé la historia, esto 
ca, ln liistol'ia es leida; i será de vet·bo neutro pro· 
nominal cuando no pueda convertirse en alguno de 
los dos modos dichos, v. g, el correo se marcM, Pedro 
se sienta. 

4, d Las terminaciones me, te, se, le, nos, ros, los, las, lo, 
les, le, se pueden anteponer i posponer al verbo, i e~ 
necesario atender nl réjimen, v. g, yo te amo, cogit!ll· 
dola, ap?'isionándote, os bw·laron q·c. (*) 

P. Como se llaman los infinitivos rejidos de prepos1cion? 
R. Todo infinitivo rejido de preposicion e,. un idiotisono 

castellano ó un hispnni,mo, i el infinitivo se con· 
liidora comn un hombre. 

E~tos modismos 6 hi panismos se variarán de .la 
siguiente mu.uera: despuos de la preposicion que rJ.J8 

al infinitil'o se pone la conjnncion que, i el infinitivo 
lle coloca en subjuntivo en el tiempo corrospon· 
diente, v. g, el hombre trabaja para comer; esto es, 
el hombre trabaja para que coma; i de este modo 
~>e decoran todos Jos modismo~ en latin con la mayor 
facilidad. 

Del uso del que. 

P. Qué parte do la orncion es esta palabra que 7 
R. Puede ser relativo i conjuncion. El que será rela· 

tivo cuando venga despues de nombre, 1 pueda con· 
Yertirse en el que, la e¡·ue, lo q11e, los cuales, i l(IS 

i *l El maestro hará comprender todas estas notas con 
mplos repetidos, i enterará bien de toda esta doctrill~ 

fJÓ re varlllciones á sus discípulos; pues de no éntenderlo 
resulta la torpeza para aprender la latinidad i otras lenguas: 
•iendo estas variacior.es en las que coDBiste el genio par• 
ticular de cada una, i lo quo verdaderamente coll.itituye lll• 
¡nmá tic¡¡,s. partic ularee. 
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CUales; i que será conjuncion cnando dependa de 
tJerbo ó de algun adjetim 6 adverbio, i no pueda con­
Vertirse en el que, la que, qoc, v, g, tal es la conducta 
te los malos que ~isieran corromper l~s demas lwm-

p res:_ el reo es dzgno de que se le_ cast1gue. 
R. Q_ue o~ac10nes form~ el que conJunc10n 1 

· Las m1smas ya esphcadas, pomendo antes el verbo 
dete~minante; i así, una primera de activa de sub­
~untlVo ó conjuntivo constará. de verbo determinante 
1 conjuncion, nominativo agente, verbo detet·minado, i 
acusativo paciente, v. g, yo deseo que el jóven respete 

p Zas leyes. 
R. Qué clases de oraciones forman el relativo. 

· De. la misma C']a e que las ya esplicadn. ; pero toda 
orac10n de infinitivo es incidente, i por consecuencia 
~ ha de acompañar otrn. para su perfecto sentido. 

ay tambien -que notar que el relativo debe colocarse 
en todas las lenguas despucs de la palabra á que ae 
refiere, llamada antecedente, i por consiguiente corta f las voces la oracion principal, v. g, yo que deseo 
.a felicidad ele mis discípulos, los enseño con claridad 
kstJerdad: la oracion principal en este ejemplo es, yo 

enseño con clarida.d i verdad: i como el que se 
p refiere á yo, intermmpe la oracion principal. 

'd Como se conocerá que el que es sugeto ó término 
R. e 1~ accíon 1 . . 

S~ra sugeto cuando eJecute la acc10n del verbo en 
ach_va ó la reciba en pasiva; i será término de la 
acc1on cuando la reciba en activa, i el verbo tenga. 
otro sugeto, como el niño que obedece á los padre.J 
cumple una obligacion que la naturaleza le impone. En 
~sta . oracion el que primero es sugeto, i el segundo 

p érmmo de la accion. .,....~~'--
. ~splíqueme U. con claridad las 
lnlten el io i 
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R. Pódcmos decir q 1e hay tres clases de gerundios en 

c. sL lnno: gnn.ndro áe pr~ ntc como amando, leyendo: 
d:.! pret· rito, como lwhiendo amado; i gerundio de 
futuro como habiendo de lPP:r. Hai igualmente otros 

tan los p:trtJcipio ·; pero el participio de prc~cnte tiene 
poco u;<!, i en t~n lugar !le usa <.lcl gerundio de pre· 

ntc: i el participio de futuro es el mismo gerundiO 

d t:Jt ro: el pnrtic"pio de pretéri o e;~ el que tiene 

mas uso. Ln. ~:crundio•; i pnrtieinios, siendo unos 
uombr ndj tiv" , no ~ ·mnn ora'cio.J por s1, pero 

son real .1t'J.tc una oracion figurada, i pueden ser rcdu· 

eidO!I de la manera siguiente. El gerundio i participio 

de prc en e pu:Jr!en vanar. o 6 por relati\·o ele persona 
ugcl!tc, 6 por las conjunciones como i cuando en lo!! 
tiempos p:··scnte é imp~rJccto, v. g, el niiío, oyendo 
1:~~ r:ons•jos da ¡JO.rlrea i maes ros, será útil á Dios, 
al reí i á b Jlatritl: var:r.<c: el niño que oye ú oiga, 
o como el n "iio oiga, crwndo el niiio oye. 

El f!< rundio i participio de pretérito se resuelven 
en prclGrito perf¡ cto ó plus iUillperfecto, ó con rel3· 

ts •, , p ro de pl?rs rra pac ·eutc, 6 con las conjunciones 

como, cuando; i á veces r.on estas: lueeo q~te, asi que, 
d. 'IIJl''CS p.1,., v. g, ltalJir:¡iJo tú concluirlo la lectura, 
1."t<.J;tar 'S S bre CZZ.l. ' O re. oh·erá: como iú hayas 
Clmcl ido, /¡¡ego ~.!:.? t(si que ltªya.s concluido q.~ 

-rt.roo; e mo acljetivo, aunque con un:t sola terminacion, i 
e cm•m á lo; dos rrénero~, esl:~rá. en el mismo caso que el 
i!il• ~nt:vo ue le Jmpnl. a, mé,¡ ~ cuando fvnne un ablativo 
or m~l pnr imitacion al idioma J tmo, véase la pág. 7~; 

p¡:r t~nto en eF.tc ejemplo, el )<~t"m amanJo la virtud pracll· 
r..¿,-,¡ !< · a"IQ~ de piedad, el gerundio a•nando concuerda con 
el sustantivo jór~n i e tá en nnminati\·o, i la tirtud es el 
ri,jímen qua tiene el gcruniLo: por manera, que en rigor 
1:n h~i m s qua u m oracioo tran~: iva en e~ te ejemplo. 

Aclv1& aaemao, q:Hl ],Y,: gc~runclioq castellanos son unOS 
JdJ<1tJsmóír t.l nne~· !''1 IPngn~, 1 ep latín se correspondell 
con loo; p ip;,,,, i solo eu un caso se varía por gerun<Ü() 

- latin. 

©Biblioteca Nacional de Colombia



(71) 
El gerundio de futuro se ,~ar;a igualmf'nte ó por 

r lativo 6 por las conjunciones romo i C1ta11do en prc. 
sente ó imperfecto de obligacion i el cr,·run,lio no 
lleva mas que df', i en perfectó ó plusquampcrfi·~·to 
cuando lleve de haba, v. g, habif'ndo tú de rltfenrlcr 
la. justicia desamparaste á los buenos, que se var.ari: 
tú que habias de defender, como tú hubiems de defender, 

P cuando tú habia.~ de drfcndcr q·c. 
·. Rijen las conjunciones i_ntlilécntemente el indicativo 

1 subjuntivo 1 
R. Toda conjuncion que esprc-·c una accion positiva i 

nhsoluta pide el modo indicativo: i toda coujuncion 
que · esprese una cosa dudosa ó contingente, pide el 
modo conjuntivo, v. g, digo que 110 estudias: cuando 
entraste, yo comia: sin que cstudirs no adclan.tariu: 
aunque oigas callarás: como te apliques, serás hombre 
de provecho. 

DE LA CONSTRUCCION, 

P. Quú es construccion? 
R. La colocacion 6 di~posicion de las palabras en las 
p oraciones i períodos. 
U.' Cnuntas cJa,.es hay de. construccion? . 

· Tres: natural,jigw·ada t usual. Construccwn natural 
es cuando las palabrn>l están colocadas en fa oracion 
rgun su dependencia. natural: Jlgm:ada (S cu_ando 
_as palabras están colocadas segun el mtere~, pns10n 6 
;maginacion del que hahla; i ucual es el modo de colocar 

p as palabras segun el uso recibido en cada idioma. 
n' Qué pide la. eolocacion natural? 

' El ól'den natural pide que el sustantivo se coloque 
antes que el adjetivo: que el sugeto ó nominativo 
Preceda a l verbo con todas sus circuu~'""'''"'"~'!.l~~~-­
á. cst.e le siga el adverbio, (si le hai ): 
~t:rtntno d~ . la acci~n, i últi!na.mente. los "'"_,,..,," 
e _pt·cpostctOn. P¡(.Ie que st In ornc10n 

lllltvo 6 subjuntivo, 1 verbo determu' """~:•1ua 
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ceder al otro verbo: i que la conjuncion sea la primer& 
palabra que se coloque en la oracion. Pide tambien 
que la palabra rejida se coloque despucs de su rejente: 
que no haya falta ni sobra en la oracion; i que se 
conserve el órden de las palabras cuando ocurra 
cspresar dos 6 mas cosas, de las cuales la una tengl!. 
antelacion 6 por naturaleza 6 por dignidad: i asi .;a 
dirá padre é hijo: dia i noche 4-c. 

P. Qué es construccion figurada? 
R. La que resulta del uso de las figuras de construc· 

cion. ('") 
P. Cuantas son las figuras de construccion 1 
R. Cinco; á sl1bcr, Hipérbaton, Elipsis, Silepsis, Ená· 

lage i Pleonas1¡10. 
P. Qué es Hipérbaton 1 
R. Una figura que invierte el 6rtlen natural de las pa· 

labras para mayor clf'gancin, v. g, diclwsos lotqJadre..~ 
que tienen buenos hJo : en cuyo ejemplo los adjetivos 
dichosos i buenos están antes de los sustantivos padres 
é hijos. 

P. Qu6 es Elipsis? 
R. Es una figura por la cual faltan palabras en la 

oracion no necesarias para el sentido, aunque si para 
lo gramatical, v. g, guerra, caza i amrrres, por mr 
placer mil dolores: en cuyo ejemplo falta el verbo dall 
6 causan. Por esta figura se callan las primeras Y 

(*) Algunos sostienen que no h~i sintáxis figurada ni 
figuras, porque dieen que eon mui naturales las construc· 
ciones que nac.en del interés i pasion que ajitau al que habla· 
Pero esta metalísic.a no puede ser entendida por les niños: 
i los que hablan aHi, i de otras teorías abstractas, debían 
dedicarse á la en,;(.'ñ:mza, para ~ue la práctica los deseng:Í.· 
fiara del mal reo;ultado de 8US sietemas. No somos los espa· 
ñolos estlípidos, que no conozcamos que la pasion é 
interés dl!l que habla deben s(lr el móvil de sus palabraB; 
pero si )as espreaioncs lo 8on aai en aquel estado de njitacion, 
¡_la anaüsis I•o puede reducirlao al órdcn natl!r 1 i lójico 1 

©Biblioteca Nacional de Colombia



(73) 
~gundas personas, como leo, temes, aprenderbnos. 
Por In misma figura se junta el artículo á algunos 
~ombres propios, á los adjetivos i á algtmos geni. 
hvos, v. g, el Tajo, el Duero, donde falta río; rl 
bueno, el justo, donde falta lrombre. Hl'rcult-s el ele 
los muchos trabajos, esto es, el hombre 6 el Mroe. La 
del reir gracioso, esto es, la señora 6 muger. Igual 
figura se comete en todas las espresiones lacónicas, 
v. g, á Dios (1): ltastamañana (2): qué tal? (3) salir81! 

p con la suya ( 4): cojer las de Yill adiego ( 5) 4'c. 
· Qué es Silépsis 7 

R. F:s una figura por la cual concertamos el V!'rbo 6 
adJetivo no con lo material de In palabra, sino con 
l_o que concebimos en ella, v. g, vuestra majeatad e., 
Jl~sto: en donde justo concierta con hombre que se sig­
~tfica: C8fa ~ente, atando de illos me desvío, me befan. 
t se burlan de mi: en cuyo ejemplo las palabras elles 
befan i burlan, no conciertan con gente sino con hom. 

P bres, que se concibe. 
· Qué es Enálage? 

}{, Es. una figura por Ja cual se pone una parte de la 
orac10n por otra, un número por otro &c. , v. g, el 
saber aprm,eclza en todas ocasiones: el por qué de la& 
~osas: en cuyo~ ejemplos, saber,i por qué hacen veces 

p e nombre. 
a' Qul) es pleonasmo 1 

· Es una fiaurn por la cual se ponen palabras- quo 
parecen sup~rfiuas en la oracion, pero necesarias 
Pa.ra darles mas fuerza i energía, v. g, yo lo m con 
711 t.t 711ismos ojos: escribí la carla de mí propio puño: 
~n cuyog ejemplos no son absolutamente ne ría• 
as palabras con mis mismos ojos i de mi o 

(1) Te encomiendo. 
(2) Q.uéuate, volveré. 
(3) Te parece, va 6 estas. 
(4) Voluntad. 
()) Calzas. 
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De la construccion ó colocacion usual. 

Ya queda indicado que por construccion usual se 
entiende el modo de colocar las palabras segun el 
uso recibido en catla idioma: i de ar¡uí nacen tarn· 
bien los idioti~mos particulares do cada una, 

P. Qué es idiotismo? 
R. Es un modo de hablar ó una frase propia de un 

idioma que no conl'ieno á otro, v. g, al entrar: 
habiendo de comer: el reir: como va? cuyas csprcsioncs 
no pueden decirse del mi~mo modo en latín, ni en 
otra lengua. 

P. Cómo podré mos conocer los idiotismos ó modismos. 
i variarlos de modo que puedan cspresarse en otro 
idioma? 

R. Reduciéndolos á una exacta analís:s. 
P. Dígame U. las Y:macioncs que admite la lengua. 

castellana en la colocnl.:ion de las palabras. 
R l. 0 El adjeti1·o ¡,ucrlc colocarso antes ó despucs 

del snstantiVI, , v. g, jórcn de cxr.lcn¡cs Jlrenclas, ó de 
pre11das e.rclentes. 0 ha de te;ncr cimlado sin cm· 
b'trgo en el usa de a uollo. arljctivos, qu antepues· 
tos significan una idea, i p;rpuc.,~os otra, v. g, aran 
caballo, caballo grande: liúro caro, caro libro: bucll 
hombte, hombre bueno. 

2. 0 Se puede cmpcznr la fra~~ por la palahrn que 
interese mos al que 1 al¡Ja, hicn sen el supuesto. 
ya el ver! o, yn el término de la accion, i ~·a en 
fin una circun~tancia en. lq w.;ra, ,., g, Jovellanos 
mpicza co el v bo i negacio en esta: no dn· 

deiíó España la~ letra~, 11 ; á,¡fe.~ aRpir6 por c~te rulll· 

Ú1 á la ccldJridad. El n•i ·rno ( mpieza por el t4rmino 
de la o.ccion, i colocanc!n <;) :H;,Nivo :'mtc:-. dJ •u:­
tnntil·o, en c;;'n otra: tan lri•te 'rica {orm6 l'odr'• uo 
tic la arqui !¡¡ra. r/t r.,:a (]•·JC,; o. cu:~-¿ i tur 1mlr, ta. 

3. 0 Un mrsrno ¡;¡¡ • to p:rcd' 11 •)~er d ;; ú tr ·: ~·prbo~ 

sia necesidad de u.>M !.1 r fl\:lic;on de é., v. g, el 
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j6ven oia, meditaba i esplicaba los preceptos dél maestra. 

4· 
0 

Un mismo verbo puede rejir dos 6 tres palabras 
que sean su t'"rmino, é igualmente puede servir de 
d~terminantc para dos 6 mas infinitivos, v. g, dcsw 
O!r la palabra diL•ina, comprcndcda ·i pmcticarla. 

5· 
0 

Toda oracion inc1dcnte ú accesoria rerá colocadfl 
despues de las palabras de quien dependa, i por con. 
secuencia el relativo dcspues de su antecedente: de 
que se sigue que la oracion incidente corta general. 
lnente la principal, v. g, el j6ten que 1·espcta á sua 

6 
~adr~s cumple. un precepto divino. . 

· St se hnbtesen de csprcsar dos ó mas hempos 
Compuesto., bastará poner el auxiliar en el primero, 
v. g, he leido, e;¡:aminado i aprobado el parecer de mi 
compañero. 

7· ~ Forma el castellano. por imitacion dcllatin, abla. 
ítvos oracionales ú absolutos: su colocacion serit 6 en 
Principio de la fmse ó despues ele algunas palabras, 
"· q~ oidas las partes, el juez .falló con la mayor pru. 

8 ~cncut: el re;, atendidas las ~ircunsia_neias man.~a 4·c. 
· Algunas veces se sustantiva el nd;ehvo ponwndose 

P.dl sn~tantivo <Jn genil!vo, v. g, un poco de vino, algo 
e plata. 

De los vicios que se deben evitar, i virtudes que debe 
tener el lenguaje. 

~· Qué vicios deben ev'tnrse en el lenguaje 7 
· l. 0 .El barbarismo, que se comete cuando se usa 
de palabras que no son verdaderamente castellanas, 
" · g, rcmarcable por noble: ó cuando se pronunoia mal, 

2 
;omo estógmno en yez de estómago, palrar por parlar. 

· Soleci$mo, que se comete cuando se falta á la 
concOJ·dancia ú rtjimen, corno voi á por w' t•aso de 

3 ~gua, en vez de voi por un mso de agu IU~ 
' Arcaismo, i consiste en usar de voc ~cua~ 

0
.0 el lenguaje corriente, v. g, si dijé s tr '¡;tor en~ 

' ez de lristeza. .:J t. 
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.t. 0 La falta dll propíednd, como si se dijese: la natll· 

rakza, fabricando los muros de su a!ma, mas cui~ 
de la vaina que de la haja: en cuya locucion hal 
falta do propiedad, ;>orque la 1dea del muro no tie110 
concxion con In e8parla. 

5. 0 La tratposicion 6 colocacirm violent.a, como si se 
dijeoo: espero de U. de me responder: en cuya es· 
prcsion hai ademas un galicismo, debiendo det:ir,.e: 
espero que U. me respo11da. 

6. o Es vicioso por último pj usnr de largos parén· 
tesis, i de las espresiones dccia, di.go, vuelvo á rP.pctir, 
pues denotan que hai confusion en lo que queda dicho. 

De las virtudes 6 buenas calidades de un escrito. 

P. Cuales son las virtudes principales de un buen 
leng·u·tjc 7 

R. Claridad en las pala ras i sentencia9, propiedad, 
pureza i prec1s.on. Ln. claridad consiste en cspre· 
sarso de mnnera que el que nos oye no puede menos 
de cntend ruos. La propiedad consi..;te en wmr rle 
las palabras que d notan la idea, para cuya espre­
sion fueron inventadas. Ln. pureza s el uso de las 
palabras i construceione>', que pertenecen al idioma 
que so habla. La precision, on fin, consiste en qua 
las palabras sean una c6pia exacta de las ideas i 
pensamientos, ni mas ni menos. 

P. Qu6 es ortografia 1 
R. Aquella parte de la gramática, que ensoña el número, 
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valor i sonido de las letrus, la puntuacion do lólt 

nraciones i períodos. 
P. Cuantas partes contiene 1 
'R. Dos: la tma que trata del uso, sonido, valor i coln. 

rac:ion de las letras; i la otra de la puntuacio11 ~ Mi<lll 
que debe tener el escrito. 

P, Qut: principios debemos seguir para fijar la:> regla~ de 
nuestra orto!!Tafia 1 · 

k. La pronunc'iacion i el uso recibido, que es el juez 
árbitro en tvdas las lenguas. 

P. Cuando nos scrvini de guia la pronunciacion 1 
R. Siempre que por ella cono;>;camos las le.tras con c¡ue 

deben escribirse las palabras: i este hnbta de · ·r el 
único principio de nuestra ortografia, pu sto 1¡llc tcnc. 
D'los esta ventaja sobre todas las lenguas vivas. 

P. I cuando la pronunciacion no determina las letra~, 
por tener algunas igual sonido, como la b i la t•, lag 
1 la j, la e i z. qué dcberémos hacer 1 

R.. Seguir el uso ·recibido de los doctos: el cual se con. 
forma unas veces con el oríjen, i otras no. 

DEL NUMERO 1 CLASES DE LETRAS. 

p · Qué es letra 1 
R. La. figura. que representa un sonido claro de la H¡;>;, 

P 
ó una parte do In articulacion de las sílabas. 

· Cuantas son las letras castellanas 7 
R. Veinte i siete, como representan los siguiente! 

carl\ctércs mayúsculos i minúsculos: Aa, Bú, Cr, 
C]f, eh, Dd, Ee, Ff, Gg, Hh, Ji, Jj, Ll, LL, U, 
-Mm, Nn, .Ññ, Oo, Pp, Qq, Rr, &, Tt, l'v, Uu, .J:".z, 
Yy, consonante, Zz. 

~· En quó se dividen estas letras 1 
•\, En vocales i consonantes. ft· CuaJe~ son, la>~ vocales ? 
p · A, ~. 1, 6, u. 

· 1 las con onantes 1 
n.. Laa veinte i dos siguientea. 
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P. Por qu6 se llaman vocales las cinco 1 
R. Porque espresan por sí un sonido claro de la voz. 
P. 1 las otras i por qué se llaman consonantes? 
R. Porque necesitan de una vocal para tener sonido. 
P. Se hace alguna division de las consonantes 1 
R. Sí, seiior: l. 0 en mudas i semivocales. Mudas 

son las consonantes en que se percibe al fin la. 
vocal, como b, e, d, g, j, p, q, t, z: i semivocales 
son las que necesitan empezar con vocal que gene· 
ralmente es la e como f, l, ll, m, n, ñ, r, s, x, 

2. 0 Las con ·onantes se dividen ademas en labiales 
como b, p, m, en linguales 6 guturales, como g, j 
q, x, ñ: i dentales como e, eh, z. 

DEL USO I SO!\IDO DE L.\S LETRAS. 

P. Qué dico U. de las vocales? 
R. Quo se escriben como se pronuncian, así: á, é, i, o, u: pero las cuatro primeras se duplican cuando 

la pronunciacion lo indica, como Saavcdra, pree­
millente. Jliísimo, loor: i al u se liquida, esto es, tiene 
un sonido muí ténue, i no se cuenta para la for· 
maeion de sílaba despucs de q como que, qui. 

P. Cuales son las consonantes que se escriben i se 
pronuncian sin equivocacion? 

R. La eh, d.f, l, ll, m, n, ñ, p, s, como muchaclw da Ja­
cilmente la llave; mi niño puede salir. 

P. Cuales son las letras cuya pronunciacion es casi 
igual en algunas combinaciones, i por lo mismo 
equívocas en la escritura 1 

R. Las siguientes: la b !IC confunde con la u, la e con 
la q, ( i antes con la k ): la g con la j: la z r.on 1~ 
e en las sílabas ce, ci: i ademns debemos dctcrmt· 
nor el uso de la h, i vqlor de la r i dos rr. 

B i V. 
P. Podrán darse algunas reglas fijas sobre las voce!l 

que se deben escribir con b 6 v? 
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R.. Fijas serian SI desde niños se nps acostumbr:~se 

l'l pronuncmr con distincion estas dos letras, como 
SUcede en todas las naciones, i algunos pueblos de V a­
lencia, Cataluña i Mallorca: pero ya que padecemos 
esto descuido, seguirémos el uso de Jos literatos, i 
decimos: 

1· 0 B se escribirá. en los imperfectos de indicativo, 
en las sílabas bla, ble, bri, etc. i adelante de u, como 
amaba, debia, blando, bledo, breva, bribon, bueno, 
buitre. 

2• 0 En las sílabas ab, ob, sub, i en el verbo haber 
con todos sus tiempos, como abs6rto, obtener substan. 
cia, había, habría. 

3· 0 En Ja¡¡ m¡J.s de las voces que tenían esta letra o 
P en s¡.¡ oríjen, l!omo escrifrir, beber, obispo: bien que 
tambien hai voces que se escriben con ella tcmendo 
ll originalmente, como abogado, baluarte. 

4· ~ Se escriben con v los acabados en avo, atxZ, ave, 
tt>a, tl!O, como ochava, octava, ~uave,fugitiva, danatit:o. 

5• 
0 

Se escriben igualmente con v muchas voces <¡Ufl 

~~ traen de su oríjen, como Vicente, voluntad, -.ricio, 
"'ruela, eihuelrz. 

Ultimamente, seguirémos el uso de J(/11 doctos, 1 en 
Ca;;o de duda preferirémos la b. 

e, Q i z. 
r. f'uantos sonidos tiene la e 7 
R. tJ no fuerte con las vocales a, o, u, i otro suave con 

la e i la i. 
~· Q,J~ sonido tiene la q l 
!-'-· lgual al de la e en ias combinaciones 
p qli!, qiio. . 
I{ ~n qué ocasJOncs usarémos de la q 7. 

· ..:.n las Enlal>as que, qut, de cuyo som 
r !ce In e como qu:ja, que, quicio, quiries, 
lie ohJe 1& u. 
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P. Cori que letras se cOJJfunde la e en'las combinacionOS 

suaves'! 
R. Con la z. 
P. Qué sílabos escribirérnos con z? 
R. Las blat~llas que 'no tiene'll In e i son .za, :o, :zu, 

como zagala, zaque, zorra, zumo: pero se escribirf¡O 
const!rntemcn'te con e qas srlabas ce, oi, como ciruela, 
ct.ftro, ct:rri:r:a, circo, aun cuando sean los nombres 
en plural quo terminan en z en singular, v. g, ]JllCes, 
felices, narices; cuyo singular es paz, feliz, .mN-iz. 

G, J i X. 
P. Cuantas pronunciaciones tiene la g 7 
R. Dos: tma .uave rO'n las\·ocales a, o, u, como gamo, 

goma, grtartte; tarrtuicn es stm're -con las vocalfls e, i, 
prccedidn:s do u v. g, guerra guijarro, eu cuyo caso 
so liquida la u i sí hubicl'e de pronunciarse se pon· 
drán sobre cll11 dos puntos, como agüero, argiiir, 
Szgiienza, 1'{ rgiienza. 

P. 1 cunndo 1 tiene fuerte 7 
R. En las sHaba,:; ge, gi, -como gente, gitano, Gu6nimv. 

Gibraltar. 
P. Con qué lettas se equivoca en las combinaciones 

fuertes 7 
R. Con laj, pues el ge, gi, suena como ja,je,ji,jo ju. ("') 
J>. Cuando usarémot1 .de In j l 
R. Ero las silabas jo. jo, ju, como jactan~ias, jót'ell• 

i11gar, 
P. Con qué letras se escriben las sílabas ge gi '! 
R. Generalmente con g, l:omo egército, e.strangero; i so· 

lamente se escribirán con j los nombres Jesus, Jere· 
mías, JPrusalen, i lo'! derivados de los acabados en jtS 
i jo, comq pajita, ba:.fito, de paja i bajo. (*) 

(") El xa, xe, <f·c. no se usará ya nunca en !lonidoJ 
fuerte, i esta advertencia sirva para la lectura de tanj,oll 
libros en que tiene el sonido equivalente á la j. 

t*) Venerando como debo la opinion de la real Acad~-
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P. Cuando usarémos de la :r:? 
R. Siempre que vale por el sonido de es, que es la 

pronunciacion suave que antiguamente se distinguía 
con un circunflejo despues de la vocal, como exá­
men, exequias. Tambien se escribirán con esta letra 

• las pocas palabras que terminan en ella, como relo:r, 
bo:r:, carcax, almoradux, que se pronunciap con la 
suavidad de es. Dice la real Academia que la x 
puede sustituirse con la s delante de consonante, como 
es~to, espre.sar, en lugar de exepto, expre~ar, yo prc, 
fenré este último modo, porque la s no í1cne sonido 
de x i mucho mas absurdo es escribir sintá6-is ó sifz. 
tacsis en lucrar de sintáxis: la x tiene un sonido par­
ticular que ~o es igual al de la. s. 

H. 
P. Qué hai que notar sobre la h? 
R. Que en rigor no es letra, i si una aspiracion suave 

c.on que se alienta, i alarga la pronuncincion de la 
~>liaba que se le sigue, como en huerta, hueso, en cuyas 
palabras se aproxima al sonido suave de la g. De~;. 
PUes de e forma el particular sonido que advertimos 
en chuzo rr.ttchacho, 4-c. 

P. En qué voces se esoribe /¡ ? 
R. En las que In traen de su oríjen, como hijo, hotA· 

br.e, 4oma, hierro; i en las que empiezan con ue, como 
huevo, huerto, hueso, huérfano. 

1\.. i RR. 
P. Q11é advertenci!l. tiene U. que hacerme sobre el nso 
~r idos rr1 
101

a . española que establece en la 1íltima edi 
~ct1ban con g todas las silabas en ge, gi enos las 
n eptuadas en la regla de esta nota; creo 12,e dcberiíJn 
v lllarp;e aquellos nombres que pueden confu se con loe 
IIQI!J'bbos, v. g, traje, ilije, verbOP, para diatinguirlos rage, dige, 

n:a l'Q¡, 
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R. Las siguientes: primera, la r sencilla tiene el son ir! o 
fuerte en principio de diccion, eonw Roma, remar, 
rcÚ': segunda, suena tambien fue~te despues de la~ 

consonantes 1, n, s, sea la voz simple ó compn('Sfa, 
como malrotar, honra, Enrique, desreglado: tambicn 
en las palabras compuestnM de las preposiciones Qb, 
ob, .rub, como a~rogar, obre¡Jcion, suhrogar: tercera, 
us finalmente fuerte el ~onido ele la r, cuando es la 
primera letra de lu segunrla .vo..: del nombre com· 

, puesttl, como prerogativa, próroga, maniroto, cari· 
redondo: cuarta, en las dcmas ocasiones siempre la 
f' sencilla tendr.i un sonido snave, como arar, amar, 

dorar ~c. 
P Cuando se duplica ' la r 1 
R. Cuando dt~ba pronunriar:;e fuerte, fuera de los cnsoS 

esccptuados anteriormente, como carro, burro. 

Y. 
P. }<;sta y Jlamad11. griega es consonante 6 vocal? 
It. En su oríjen fuó vocal, y con ella se escrtl.nan las 

voces derivada.'! del griego, que tenían esta letrn, 
coml) pyra, l_tr:-a: ¡>ero Ct;tl' u~o se perdió y nos basta 
l~t i latiua para escribir pira, lira, q·c: la conjuncion i 
tampoco se debe escribir con y, apesar del uso: asl 
que, la y siempre es consonante, i como tal se usar~ 
cuanJo hiera á la vocal s~gciente, como yo, hoyo. 
leyó 4·c. . 

¡;¡ •tso, com<> dice bien la oriografh. de la real 
Ar:r...demi~, la dá el valor vo~l <le algunas voces 
que tennlllan sin acento, cowo rey, ley, doy, lzay <re.: 
pero puesto que se escriben reí, leí, cal, oí, vi, cu,l 
acento agudo, no hahi>t inconVfmiente e'l escribn· tlt 'JÍ• 

leí, doi, hoi, c1üdancio al) no acentuar la i. 
P. TLene U. algo que advertir ¡;obre la m 1 
R. f~ta letra se escribe antes de b i p como amb.:r, 

impcria; pero ante;:~ de otra m se usar:l. de la n cv!llO 

en ~a, inmor....Z. 
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P. Ocurre que advertir algo sobre la n ! 
lt, La_ n i la e son las únicas consonantes que se 

dupltcun cuando suenan ambas, v. g, accion, enooblec.cr. 

ALGUN.o\8 LETRAS QUE YA NO TIENEN USO. 

P. Puesto que hemos de Iocr libros que conservan aun 

R la ortografia antigua, dígame U. algo sobre esto. 
· l. 0 Se usó antiguamente de la K con todas las 
vocales, así~ ka, ke, ki, ko, ktt: i por consiguiente 
!'e encontrarán en algunos librós las palabras Kan. 
Kiries i algunas otras. 

2· 
0 La eh tenia antes el sonido de la k en algunas 
voces, Cltristo, cltiromancia i otras. 

3• 0 Se escribia p antes de s ó t en algunas voces 

deri\'adus del griego, como psal.mo, ptisana, pseudo. 
profeta etc. · 

"· ~ Tambien se usó de la ph con igual !IOnido 1 In f 
1 toe encontrarán en algunos libros Pharao~1, pharmásia. 

Jo11éph, que se escriben ya con f. 
DEL USO DE LAS LETRAS MAYUSCt.:LAS. 

~ En qué ocaRioncs usarémos de las letrus mayúsculas 1 

· l. 0 Escribirémos con mayúsculas la primera letra 
de la palabra, que ~ea principio de un escrito, capt-

2 tulo 6 párrafo, i despucs .-le punto final. 
• 

0 
Los nombres propios i apellido<;, como Anloni.~ 

3 
~arcia nació en C01·avanchel, i estudió en Alt~.clritl. 

· . Los nombres que se aplican ú. Dios, á la v,rccn, 
1 algunas personas notables por su santidad 6 letra!l 
corno el Eterno, la Inmaculada,Alejandro el Gmndc ~·c. 

4• 
0 

Los nombres de dignidad cuando se usan sokls. 

corno el Rei, el Duque, el Obispo: pero cuando &a 

un\!n al nombre del sugeto se escribirán con m~~·~l!!r>--

culn, v. g, D. Diego Guzman, marqués de Mi • 

5 ~onde de Oiiate, ~c. 0~ 
· Los tratamiento.~ que generalmente ri~n ea 

abreviatura, .:omo U. Vm. V. S. r. lri. 
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DE LA DIVISlON DE LAS PALARRAS Ó SÍLABAS O LA 

ESCRI'rUltA. 

P. Cómo se divide una palabra de otra 1 
R . Dejatrdd entre palabra i palabra el hueco de uno m. 
P. Cuando una palabra. no quepa entera al fin del 

renglon. como se dividirá 1 
R. Por sílabas. 
P. Qué es sílaba 1 
IL U na vocal soh1, 6 unid'l con dos consonantes á lo 

mas, que forman unn arliculacion completa. de la voz 
como á, tan, bal-con, dis for-rae 4·c. 

P. Sírvase U. darme unas reglas para saber dividir las 
sílabas en cada palabra. 

R. La ¡(¡Jabas se dividen con osia rwila.-dc este modo. 
l. 0 Si una consonante está entre do~ voC:J.Jes se juntan 

ron la segunda, como a-1!w, li.so, le-go. 
2 ° Si lmi dos con. onanrr.s entre dos vocales á cada 

vocal se junta uua, v. g, en-no-blc.cer, en- ·i-na: poro 
si una de las dos consonantes fuero l o r, que son 
líqnidas, entonces las dos consonantes irán con la 
segunda vocal, v. g, lla.bla, a-brir, ajlo.ja. 

3. 0 Si vinieren tres consonantes entre dos vocales, 
dos ele aquellas van con la vocal. con quien forman 
la sílaba, v. g, obs.tá.cu.lo, cons-ti-tuir. 

4. 0 Si hubiere cuatro consonantes se juntarán dos con 
cada ,·ocal, v. g, cons-tl'uú·, circuns.cribir 

5. 0 La ll no se divide porc¡ne es una lelra doble. en 
I'U figura i ~>cncilla en el valor; lo mi>:m decimos de 
la eh: .pero :'Í se dividirítn las dos rr como per.ro, 
bur-1·o. 

6. 0 Tampoco m divi•Fr:.n las vocales de los diptongos, 
como au.ia.c;¡;z, r¡j.rc. 

P. (~ué es diptongo? 
R. La union dn <;los vocales ene ~e pro'1u 1ci~n e m 

golpe,, perc:o;<Jucose mas el sQtll o 
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~· Cuantos ha.i en ca~tellano 1 

· Los siguientes: de ai, como ~n dais, aire: de mi; 
como en cau.sa: do ci .ea, eo, 1 eu, como en debeis, 
r~i, vea, beodo, feudo: de ia, ie, io, como en gloria. 
ctelo, necio: de oe, oi, como héroe, sois, doi: de tw, ue, ui, 

P uo, como en mengua, risumio, cuidado, muí, arduo. (*) 
· Qué es triptongo 7 

R. Ln union de tres vocales que se pronuncian de un 
h golpe, i no forman mas que una sílaba • 
.t-, Cuantos son? 
R. Cuatro: de iai, iei, uei, 11ai, como cuviais, vicicis, 

averiguais, fmgüeis, buei. 

DE LAS NOTAS DE PUNTU.\CIO!I'. 

p Qué son notas de puntuacion? 
R. Aquellas de que nos valemos pam distinguir las 

p pausas i tono que debe hacerse sentir al leer un c~critu. 

n.' Cuantas son 7 
· Las siguientes (,) con¡a: punto i coma (;) dos pun­
tos (:): punto final (.): signo de interrogacion (?): 
?e ndmíracion (!): par~ntesis (): diéresis (ü): guion (·), 
l puntos suspensivos ( •••• ). 

Dli: LA COMA, 

~· Cuando usarémos do la coma. 
· l. 0 Antes i despues de vocativo, dcsp14es de nom­
bre¡,, verbos, i adverbios continuados, i generalmente 
antes de las conjunciones 1', í, 6, ú, "- !!, es cierto, 
~ciior, que el hombre débil, i que apc11as tic1!e con~tancia 
Para resistir á las mas leves, fr;z•ola& é unperlmentes 
contradicciones, 110 puede ser participante de · 
rle los J.'l"'O" ~L ~ .., o '- ., •. u. ..-

~. Dospucs de catla oracion oortn, i an' la pro. 
. P0!!iciou que interrumpa :í. otra 1 bien s de relativo 

'Q}{ Quitándose la g-, como en mi con 
e aráu menos uiptongoa, cscribit!ndose 
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6 gerundio, v. g, el lu>mbre qu~, a~t~ando tiemantettU 
a sus · padres, oye sus consejos, i los alivia en tu 1leje:. 
lleflll lus deberes de un buen cristiarw. 

DEL l•U.NTO Y COMA, 1 DOS I'U~TOB. 

J'. éuando pontlrémos punto i coma 7 
R. Cuando b:iyumos tic escribir alguna proposicion 

opu<J,tn ú la anterior, ó al menos que la modifique: 
lo que se v<Jrilica delante de · las conjunciones pero, 
mas, aunque, bien que, no obstante, 4'c, v. g, la diver· 
sion es útil á los niños; pero debe ser lw¡¡esta, mode· 
rada, i despues de sus oblígacum.es. 

l' . Cuando usarémos de los dos punto~ 7 
lL Dc~:~pucs Je una proposicion que tiene algun !len· 

t iJo; puro que está enlazatla con otra, i á la cual 
:; .~ llam11 miembro del penodo, ·v. g, una fina edu· 
<'rJcion puede hacer culto el talento limitado: asi como 
ia constancia i trabajo del agricultor hacen f~rtil el 
campo mas Ítlculto. Tambien se ponen los dos punto' 
dcb nte de palabras 6 proposiciones notables, i de la~ 
e tas Je otros, \'. g, el Evangelio dice: " Amad :í 
vuestro~ cnem1g s, i haced bien á los que os aborreces.'' 
Bn las cartas despuos del mui señor mio se suelen 
poner dos puntos: yo creo que basta una coma, 
;>orquc es uu vor.ativo. 

J>XL .PUNTO FIKAL, I:'\"TRltROO .\ClO:'i, ADMIRA.CION, &e: 

P . Cuando se usa del punto final 1 
R. Cuando está acabado el llcntido de una <lracion 6 

período, v. g, la república romana desde su orígen i 
principio se gobernó por reyes, de los cuales el primer<! 
fué .Rómulo, el segundo Numa PompiZ.:o, el tercero 
Tulio Hostilio, el cuarto Anco !rfarcio, el qui1!1U 
Tarquino d viejo, el sexto Sernio Tulio, i e.l sl¡lt'imJ 
Tarquina el soberoio. · 

P . Qu& uso tiene la interrog¡¡cion 7 
R ._ ~ p<>tlil al fin de ltU:l oracion ó período cuando 
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P!'eguntamos, v. g, i luuto muzado b de ürfttr 

~ los pOOer080S las puertas á la infelicidad i 

"'t.teria' 
P . Qué ~so tiene In ndmiracion? 

R. Se usa cuando esclamamol', 6 nos marnvillamOLt 

de alguna cosa, v. g, ¡qué de lwmbres no tiene arrui. 

"ados la inconsideracion ! ¡ Qué almas tan dc.'bik1 

~on la.s que panen ~-u conjiama en las cosa.:r caduca8 

t perecederas de e-ste mundo .1 

En la admiracion 6 interrogacion no hai nece~;idad 

:p de poner el signo al principio en las oraciones corta,;. 

· Para qué sirve el paréntesis ? 
lt .Para ccrrnr alguna on:.cioncita corta que introJu­

cunos en el discurso, i la cual aunque se quite no 

hace falta, v. g, el hombre sábio (sea óno SC:l noble) 

p e.t digno del agradeci1?ien~o público. 

· Parn que s1ne la thcrcsis 6 crema! 

Jt Se pone solo encima ele la ¡¿ cuando huhicrc d1 

pronunciarse en la!:! combinaciones güc, gü i, v. g, 

nrKilir. 
p Q . . I . ~ 
lt. uc uso t¡ene e guwn r 

· Se pone para dividir las sílabas de una palabra. 

• q~1: no cabe entera eu fiu de un rcnglon, v. g, 
hl:J L•. b ¡ · • p · o, vur- aro, re t-gton. 

n" l los puntos suspensivos 6 reticencia.? 

· Usamos de ello!< cuando callnmoii alguna palnl>r 

Jl<lr morlestin, indignncion 6 falta de ·aliento. v. ¡;, 

nv quiero hablar porque . .•....• 
!<;iapústrofo e;s una coma que se p~nia encima 

de una consonante, cuando se omitia ::.lguna vocal 

Por empezar la voz siguiente con otra samcjnnte: 

~nlf!s tu\•o uso en c:tsrcllano, principnlmcn.:.Jt ~~­

P<>esía, a.! modo q11e en frunces se Jico l' ~i, 

},¡stoi.r. ~ 

[ El apóstrofo sirve actualmente 

'~~"• e~..:TIIo Jn.s palabra!< quo no ROD n 

l>1e l~.ll:l.:ln de otro, poniendo dOil al prin 
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linea de las que contienen lo · que eo ha. copiad~· 
6 solo al principio i fin de la cl!Íusuln, v. g; Quintl· 
liana dice: "La gramática es necesaria ci lo.~ niñi>i·'' 
Con los apóstrofos se suple tambien en lo impreso 
la letra bastardilla, con la que deben ponerse Jas 
inserciones cuando no se use de ellos: i en lo manus· 
crito, las rayas que deben ponerse debajo de las 
pl\la!)ra quo se insertan (*) ]. 

1'. Las letras no sirven tambien · pru:a. señalar Jos nú· 
meros romanos 7 

R. Sí, soiior: i sn valor es el siguiente. 
Uno ••••••••••••.••• I 
Cinco .••••.••.•••••• V 
Diez .•••••••.••••••. X 
Cincuenta ........... L 
Ciento ............... C 
Qninientos .•••••••••• D 
1\lil ••••••••••••••••• M 

El número menor, puesto antes de otro de mas 
valor, quita á este lo que aquel vale: i así IV val~ 
cuatro: IX nueve: XL cuarenta: '"YC noventa: 1 
pne~to despues añade cuanto él vule: por ejemplo! 
VI vale seis: XI once: LX sesenta: CX ciento 1 

diez. 

COLOCAClON DE ESTOS !\"t:}r.EROS. 

1, 2, 3, 4, 
1, II, III, IV, 
1 ~. 13, 14, 
XII, XIII, XIV, 
2(1, 30, 40, 
XX, XXX, XL, 

100, 
e, 

5, 6, 7, '3, 9, 10, 11. 
V, VI, VII, VIII, IX, X, XI, 
15, 16, 17, 1~. 19, 
XV, XVI. XVII, X'"VUI, ·r. ·, 

50, 60, 70, so. 90, 
L, LX, LXX, LX, X, : C, 

500, úOO, 1000. 
D, Cl\1, J\J. 

("') He añadido lo inserto entre estas marc~s [ 1 "~1 re 
el uso del apóstrofo que se babia. olvidado al autor.-ES}•tr.a/. 
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lPA.l!\~m <lllY'Aa\~A~ 

DB LA JPBOiiJ&DIA.. 

P. Qué l"s pro!fódia 7 
R .. Aquella parte de la gramática que enseñn el nccnt(l 

t cantidad con que deben pronunciar~c las palabruH. 

P. De qné medios se vale la grnmáhca para ensciinr 

la pronunciacion de lns palabras? r De In cantidad i acento de las sílabas. 

>, Qué es cantidad ? 
lt El tiempo que se gn-sta en pronunciar unn sílaho, 

por el cual se denota si es largo. 6 breve. Ln l:iÍinbn 

breve emplea un tiompo, ht larga dos, v. g, en esta 

nalnbrn arn6, la a primera es breve, la 6 segunda. 

larga. 
P. Por donde conoccrémos la cantidad en las pnlnbrllS 

ca~tellanas 7 
R. Por el acento, qn;¡ nos señalará fijamente las sílaba• 

p que son largas, i cuales sean bl'evcs. 

n.' Quú es acento? 
· E:¡ tono con que se pronuncia una palabra, ya 

P subiendo, 6 ya bajando la oz. 
n.' Cuantos acentos hai en castellano 1 

· El agudo solamente, el cual denota que se debo 

~evant-ar la voz en la ílalm sobre que está colocado, 

\ q:te esta es larga: i se figura con una corta linea. 

J> Ge l~uierda á dereclw. 
Como establccerémos b. ca:~tidad de las sílaba!:, i 

!lor consiguiente como fijnrf•ruos el lugnr delAJjlll@!~~ 

· e esta manera: lns p:-~labrus 6 son m fbl.ia., .. 

e • o yo, mi, se; 6 bisí labas col o am tYácil; 6 

1• Pul'sd<~ba!-1, Mmo certá1 rn, mistico. ~ 

~( ola l. ~ ' Oüo. voz monosíiaba es largo; ~ el acento 
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no .11e pone en ella, á no ser para evitar cquivo· 
cacwn, 1 por esta razon se acentúan. , 

l. ::> Si, cuando es adverbio afirmativo i recíproco, ~ 
no .'lt:: acentuará cuando es condicional, v. g, st 
vienes: Pedro !tabla de sí. 

2. 0 1Sé, se acentuad cuando e.9 verbo, v. g, sé lo 
qUI!. hablas: no se acentúa cuando es recíproco, v. g. 
se ama la virtud. 

3. 0 El, con acento cuando e.~ · pronombre v. g, él 
hablo: i sin acento es articulo, v. g, el padre. 

4. 0 Df, tendrá acento cuando sea verbo, v. g, espero 
que me d(: licencia: no le tendrá cuando sea prcpo· 
sicion, v. g, la casa de Pedro. 

li. 0 Mi, tú, llevarán acento cuando sean pronombres 
personales, v. g, no quisiste tú para mí el bien: i uo 
llevarán acento cuando sean posesivos, v. g, tu casa, 
mi amigo. 

6. Tambicn se acentúan té stgnificando la bebida: 1 
lar; vooales á, é, i, ó, ú, cuando forman por s1 una 
soltt dicr.ion; pero no se acent(Ja o, cuando es 1D· 
ÍfTJCCOion. 

T:ef.fla 2. e: Las bisílabag pncden tener el acento en ltl 
pr1mera 6 en la última sílaba. 

Regla 3. d Las polisílabas deben tenerle en la penúltimo.• 
6 en la antepenúltima si son palabrus esdrújulos. 

l'. Digame U. las reglas que nos conduzcan á. conocer 
la cnntidad 7 

R. Scnn lns siguientes, aunque como todas las de otr:l3 

lenguas no dejen de tener algunas esccpciones. 
l. o:: Vocal antes de dos con~onantes es largB, cotn° 

ácw, defecto, /tambre. . 
2. "' Tocio dipton<ro es lar<ro, como deudo, autor, c:elo. 
N oLa. Nuestros ¡ITptongos "'no son como lo~ de otre~ 
' lengua!.', en las que suena una vocal sola i la otr: 

piorde su sonido (1 ): en castellano suenan las O(l6 
- -(l) Como la ae, ~ del l11tin: el aí en fmnces é 1ngléió 
q ~e dan IIOiliJo de e. 
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\'oca les; bien que se hace sentir una mas qué Ía otra: 

J'Or cuva razon decimos: 
l. 

0 
Si ·el diptongo tiene por segunda vocal la i 6 la u, 

~a vocal anterior tendrá el sonido mas pcrcPptiblr, 
1 J>Qr consiguiente es larga, como cáusa, túntc, 11mi, 
déudo. 

2. e Si en el diptongo fuere la segnnd:• a, e, o, e!'ta-s 

tendrán el sonido mas perceptible, i el acento corrcs­

J>Qnderá sobre elJa¡:, como cuándo: Juérte, Diós; pf'ro 
no hai necesidad de acentuarlos siempre. 

Esceptúanse de esta regh las palabras que naedrn 
ser nombres i verbo~, f'argando mas la pronunci~tcwn 
sobre la primera vocal <'n lo!! nombres, i sobre !:J. 
segunda en Jos verbos como glorirr, codiri.a (1) v. g, 

aq!U';l se gloría, aquel codició. (2) 
:l. 

0 En los triptongos si la vocal del medio es a 6 r. 

8C haco sentir mas su l'onido i es larga, i solm• dl~t 

r~c?e el acento, i las de mas son brel'e!l, como averiguá.ü, 
Ulezéit, buéi. 

Regla 4 . ., Las palabrns que acabllJl en consona nt(' f~~1., 
se acentuarán en la última sílaoa, ~omo rl"ni.•tad, 
Cldaiid, azúl, candíl, atún, refrán, amér, m:~gér, rciúz-, 
perdiz, andalúz. 

ESrcptúansc las siguientes dicciones que tienen el L.cc :.-.~o 
E en la penúltima. 

n l, angel, arcángel, cárcel, árbol, c6r.sul, dátil, cU>cil, 

E esuril, f ácil, f !Jrlil, estiércol, mármol, mástil. 

En n, certrímen, 1:cjámen, vírgen, cánon. 
n r, albl:iinr, ánsa1·, acíbar, alcázar, aljófar, azucar 

E azófar, César, n~dar. . 
t:.n ·•, Al·ibiádes, lúnes i los dPmas chas de la semana. 

n z, n?fércz, apé11diz, cál¡z, lápiz, Fei?I,I'UI-~lS 
N 1 los demas patrollímicos en ez. 
• lngnna. oalabra castellana acabada 
__ p. t, i las que ncnoon en stas •¡ 

rl) -~e~-:­
(4!) VurLos. 
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hehróas, i tienen la última larga como. Jacób, Jiel· 
qui.scdtc, Abrahám 4-c. 

Regla 5 . .e Todas las ,palabras castellanas de mas dll 
una sílaba que no sean esdrújulas acabadas en a, e, o, 

. tienen la penúltima larga i la última breve, como 
pálma, coróna, d6te, cóbre máno, camino. 

E ·c:.:ptuansc 111arzá, Alá, Alcalá, alvalá, acií., allá, acullá, 
quis:ú. 

l~n é, r-apé. 
Re.r;Za 5. r. La. palabras acabadas en i i u que son 

o:~trangcra.s, tienen la "última larga, como borceguí, 
carmt•cí, -¡;erivú, Perú. 

l~sr.cptúa:1Se cási, ó cuasi, espírillt tribu. 
J~r:.rla 7. <"l '"odas las palabras sdrújulas tienen lnr!a 

ia nn!C'pcnullima. Ll.árnaru;e estlr' jula las palabras 
poli.s:l bn ·, qne tienen breYcs las do!S últimas sílaba~= 
s!'ln , Pti\·ada clel gri go 6 latín, i no se puede dar 
ntra '" ht pnra conocerlas: ·omo pb·dida, Agreda, 
rLdula, l,d<jula, ánade. filósofo, lógico, último, lmC.,.jano • 

• "ci spetv, ta bano q·c. 
VE L.\. CANTIDAD DEL Y:KRDO. 

Rrala 1. r. Los vcrhos do mas do una silaba de cual­
quier conjugaci.on, mode, tiempo, número .i persona 
tienen el acento ngudo en la penúltima sílaba que 
es· la larga., como á•no, cimas, (Ubo, débes, debía, 6ig{l, 
6yes, amámos, debfmos 4-c. 

Esceptúansc la.~ primeras i terceras Pf'!"· ona.s del 
.ai.rignlar del pretérito pt<rfecto de indicativo en Jos 
verbos regulares, v. g, yo amé, {l amó, bebí, bebió, 
que pasan ol acento á In última sílaba que es la 
J rgil. 

Pero en los irregulares se sigue en lo gc e 1 1 la 
re¡rla comun., como andúv~, cmdú1'(}, tráje,uújo d!ie dijo. 

Tambien pasa el aeeuto a la última stiaba en !u~ 
personas siguientes del vcruo estar, está,, eMú, e,ftin: 
j en la primera i segunda person11 del singular • 
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tercera del plural del futuro imperfecto de indicativo 
de todos los verbos, como amaré, temerás, partirá, 
ettarán: en la segunda' persona del plural del impe­
~ativo, como amád, partíd, i en la primera voz de 
Infinito como amár, aborrecér, pm·tír. 

El acento se colocará en la autepenúltima en las 
primeras i segundas personas del plural del imper­
fecto de indicativo, i del imperfecto i futuro de 
sujuntivo, como amábamos, amábais, ó amábedu: · 
amaríamos, amaríais, amáramos, amárais, ó amáradc1: 
c11náremos, amárcis ó amárcdes. 

Los plurales ya de nombres, ya de verbos, tendrán 
el acento en la sílaba que esté acllntuada en singular; 
esceptu ndose caracUres. 

Cuando se añaden á los verbos algunos do los 
Pronombres me, te, se, le, nos, vos, os, la, lo, les, las, 
hr, queda breve la sílaba en que termina el verbo 
( si lo era), aun cuando resulten dos consonantes, 
'"· g, ó!¡eme, mirábatf, ámanlo, quiércnse: i si se jun. 
tasen dos pronombres se acentuará la cuarta sílaba. 
contando para atrás, como págamelo, d¡josenos. 

Los adverbios acabados en mente conservarán el 
acento en la sílaba que lo teninn sin esta terminncion, 
como fácilmente, bellisimamente, tendzmente. 

Toda palabra polisílaba terminada en vocal sin 
ll~ento, tiene larga la penúltima. 
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